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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 19.02.2016) $379,4 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
25.02.2016) 745,53 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
25.02.2016, 20.00 МСК) $34,20 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
84,22

$1= 
76,39

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 26.02.2016) 

АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Депутаты хотят заставить 
новостные агрегаторы — «Ян-
декс.Новости», Google News 
и другие — регистрироваться 
как СМИ. Законопроект об 
этом написан при участии 
администрации президента 
и будет поддержан Госдумой, 
утверждают источники РБК. 
К чему это приведет?

Законопроект о приравнивании 
новостных агрегаторов к СМИ де-
путат от «Справедливой России» 

Алексей Казаков и коммунист 
Александр Ющенко (оба являют-
ся членами профильного думского 
комитета по СМИ) внесли в Госду-
му в четверг, 25 февраля. Законо-
проект требует, чтобы агрегаторы 
несли ту же ответственность за ин-
формацию, что и СМИ. Для этого 
им придется получать специаль-
ную лицензию в Роскомнадзоре, 
который будет вести реестр но-
востных агрегаторов — так же ве-
домство делает в случае со СМИ.

Законопроект будет поддер-
жан Госдумой, уверили источники 
РБК в нижней палате парламента. 
Концептуально идея заслуживает 

одобрения, подтвердил глава про-
фильного комитета Леонид Левин. 
Комитет планирует рассмотреть 
законопроект на заседании в пят-
ницу, 26 февраля, уточнил один из 
собеседников РБК.

Хотя поправки внесены депу-
татами, на самом деле документ 
разрабатывался в администра-
ции президента, говорит собесед-
ник РБК в Думе. Депутат Ющенко 
это отрицает. В Кремле ознаком-
лены с идеей депутатов, но счи-
тают, что она требует тщательной 
проработки, заявил в среду пресс-
секретарь  президента Дмитрий 
Песков. «Однозначной позиции 

нет, существуют разные точки зре-
ния», — подчеркнул он. 

Вопрос регулирования работы 
новостных агрегаторов обсужда-
ется уже очень много лет, но каж-
дый раз его удается «замотать в ра-
бочих группах» представителям 
интернет-отрасли, говорит близ-
кий к администрации президен-
та собеседник РБК.  В последние 
годы вопрос стал особенно акту-
ален, так как влияние новостных 
агрегаторов растет, а их аудито-
рия уже сравнялась с телевидени-
ем, добавляет он. 

Продолжение на с. 2
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Совладелец «Яндекса» Аркадий Волож полностью полагается на новостного робота

ИНТЕРНЕТ Чего российские власти добиваются от «Яндекса», Google 
и других компаний

Пять вопросов о будущем
новостей

ФОТО: Getty Images

Джон Фредриксен,
основатель буровой 
компании Seadrill

$9 млрд из моря
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 16

ПРИВАТИЗАЦИЯ

«Роснефть» 
на продажу
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ПЕТР НЕТРЕБА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов подписал директиву 
о подготовке приватизации 
«Роснефти», рассказали РБК 
два чиновника правительства. 
Теперь консультанты долж-
ны оценить стоимость 19,5% 
акций для продажи стратегу.

«ПРОДАВАТЬ НУЖНО 
СТРАТЕГУ»

20 февраля первый вице-премьер 
Игорь Шувалов подписал дирек-
тиву о подготовке к приватиза-
ции «Роснефти», рассказали РБК 
два чиновника правительства. 
В документе содержится поруче-
ние представителям государства в 
совете директоров «Роснефтегаза» 
привлечь инвестиционного кон-
сультанта для проработки структу-
ры и существенных условий сдел-
ки по продаже акций «Роснефти» 
с участием Минэкономразвития. 
Представители аппарата Шувало-
ва и министерства не стали ком-
ментировать факт подписания 
директивы.

Государству через «Роснефте-
газ» сейчас принадлежит 69,5% 
акций «Роснефти» (одна акция 
принадлежит напрямую Росиму-
ществу), 19,75% — у британской BP, 
менее 1% принадлежит физлицам, 
включая менеджеров «Роснефти», 
оставшийся пакет торгуется на 
Московской и Лондонской биржах.

Размер пакета акций «Рос-
нефти», который предполагает-
ся продать в ходе приватизации, 
в директиве не указан, говорят со-
беседники РБК. Но, по их данным, 
Минэкономразвития и госкомпа-
ния пришли к соглашению, что ин-
весторам должно быть предложе-
но 19,5% акций.

Окончание на с. 11

ТЕМА ДНЯ | Москва готовит новую волну сноса «самовольных» построек
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Чего российские власти добиваются от «Яндекса», Google и других  
интернет-компаний

Пять вопросов 
о будущем новостей

Вряд ли активизация вопроса 
связана с предстоящими в сентя-
бре 2016-го выборами в Госдуму, 
говорит он: «Если бы не было выбо-
ров в Госдуму, был бы экономиче-
ский кризис, выборы президента и 
еще тысяча тем, к которым можно 
было бы привязать законопроект».

Против законопроекта выска-
зался замглавы Министерства 

связи Алексей Волин (см. справ-
ку «Что власть и бизнес думают 
о новом законопроекте» на стр. 
4). С Минкомсвязи консультаций 
при разработке законопроекта 
не проводилось, а мнение Воли-
на депутаты восприняли как вы-
сказывание частного лица, сооб-
щили РБК Казаков и Ющенко.

Затормозить принятие законо-
проекта в будущем смог бы отри-
цательный отзыв правительства 

(как правило, законопроекты, по-
лучившие отрицательный отзыв, 
отклоняются или серьезно дора-
батываются), но это «другой во-
прос», говорит Ющенко. «Пра-
вительство имеет либеральную 
позицию, а работу агрегаторов 
нужно привести к морально-эти-
ческим нормам», — рассуждает он.

Не все новеллы нового проек-
та в итоге будут приняты: ко вто-
рому чтению законопроект бу-

дет изменен, говорят депутаты. 
По словам одного из авторов за-
конопроекта, комитет «готов об-
суждать или дорабатывать доку-
мент в будущем».

Что такое новостные 
агрегаторы?

Новостные агрегаторы  — 
разделы на крупнейших ин-

тернет-порталах, которые соби-
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рают и сортируют новости 
подключенных  к ним он-
лайн-СМИ — обычно в автома-
тическом режиме. Как правило, 
выделяются наиболее цитируе-
мые и актуальные новости — из 
них формируется топ сообще-
ний, который может быть пока-
зан на главной странице порта-
ла, как в случае с топом «Яндекс.
Новости».

Новостные разделы могут 
приносить порталам значитель-
ную часть аудитории. Так, по 
данным TNS Web Index, средняя 
месячная аудитория «Яндекс.
Новости» в январе 2016 года со-
ставила 23,3 млн человек, еже-
дневная — 6,2 млн человек. Это 
больше, чем у любого новостно-
го СМИ в России: для сравнения, 
у  сайта «РИА Новости» (ria.ru) 
ежедневная аудитория оценива-
ется TNS в 1,3 млн человек, у РБК 
(rbc.ru) — в 1,6 млн.

По данным самого «Яндекса», 
ежедневно новостной сервис 
компании индексирует более 100 
тыс. новостных сообщений поч-
ти от 7 тыс. источников. Пол-
ные тексты новостей агрегатор 
не публикует — читатели пере-
ходят по ссылкам на сайты пар-
тнеров, объяснял РБК представи-
тель «Яндекса» Очир Манджиков. 
Агрегаторы не имеют возмож-
ности проверить достоверность 

и законность информации, под-
готовленной третьими лицами, 
и, соответственно, не могут нести 
ответственность за такую инфор-
мацию, говорил он.

И у «Яндекс.Новости», и у 
Google News новости выбирает 
робот на основе запрограммиро-
ванных алгоритмов — без участия 
человека (редактора). «Список 
новостей формируется исклю-

чительно алгоритмами, которые 
учитывают совокупный интерес 
СМИ к той или иной теме», — под-
тверждает представитель Google 
в России Светлана Анурова. Ман-
джиков подчеркивает, что заго-
ловки и фрагменты текстов СМИ 
отображаются агрегаторами в ис-
ходном виде. 

По данным источника газеты 
«Коммерсантъ» в Госдуме, власти 
интересуют новостные агрегато-
ры примерно 30 крупных порта-
лов, включая «Яндекс», Google, 
Mail.Ru, Rambler, «ВКонтакте», 
«Спутник», Facebook, Twitter и 
др. Появление в списке социаль-
ных сетей объясняется тем, что 
некоторые из них уже тестиру-
ют собственные новостные сер-
висы в других странах. Россий-
ская пресс-служба Facebook не 
ответила на запрос РБК, пред-
ставитель «ВКонтакте» Евгений 
Красников отказался от коммен-
тариев.

Какую угрозу в новостных 
агрегаторах видят власти?

Именно из-за размера ауди-
тории и способности «оказы-

вать большое влияние на форми-
рование общественного мнения 
по различным вопросам» (об этом 
говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту о приравни-
вании новостных агрегаторов к 
СМИ) власти хотят  дополнитель-
но регулировать их деятельность 
и ограничить круг возможных 
владельцев.

Как ранее сообщал РБК, вскоре 
после войны в Южной Осетии ле-
том 2008 года тогдашний первый 
заместитель руководителя адми-
нистрации президента Владислав 
Сурков и заместитель начальни-
ка управления внутренней по-

литики президента Константин 
Костин интересовались принци-
пами работы новостного агрега-
тора «Яндекса». Бывший руко-
водитель «Яндекс.Новости» Лев 
Гершензон отмечал, что чинов-
никам не понравилось присут-
ствие грузинских СМИ в выдаче 
агрегатора: речь шла о том, что-
бы обрабатывались только сооб-
щения из СМИ, зарегистрирован-
ных в России.

Источники в «Яндексе» рас-
сказывали, что администрация 
президента потом не раз еще 
поднимала вопрос об агрега-
торах, настоятельно советуя в 
случае войны переводить отбор 
новостей в ручной режим и ста-
вить в топ сообщения только от 
государственных агентств. Вес-
ной 2014-го после присоедине-

ния Крыма «Яндекс» все-таки 
согласился формировать спи-
ски иностранных и иноязыч-
ных новостей отдельно от глав-
ного списка.

Но летом 2014-го депутат 
Госдумы от ЛДПР Андрей Луго-
вой все равно направил в Генпро-
куратуру заявление «на предмет 
проверки «Яндекса» в качестве 
СМИ». Тогда же в прессе появи-
лась информация о подготовке 
первого законопроекта, который 
приравняет новостные агрегато-
ры к СМИ.

Депутат от ЛДПР Вадим День-
гин тогда говорил РБК, что «с по-
исковиками нужно что-то де-
лать», поскольку в выдаче на 
«Яндексе» представлены ино-
странные СМИ, а «у нас экспансия 
идет с Америки» и «мы долж-

БЕСЕДОВАЛА ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Герман Клименко, советник 
президента по проблемам ин-
тернета, прокомментировал 
новую инициативу депутатов. 
По его мнению, новостные 
агрегаторы не должны нести 
ответственность за содер-
жание новостей, если они 
работают с лицензированны-
ми СМИ.

— Знаете ли вы о том, что зако-
нопроект, который фактически 
приравнивает новостные агре-
гаторы к СМИ, депутаты внесли 
в Госдуму? Считаете ли вы, что 
он необходим?
— Я пока не видел законопроект. 
Это старая история, ее обсужда-
ют уже около двух лет. Возмож-
но, от нее откажутся. У меня был 
новостной агрегатор «МедиаМе-
трикс», который я отдал сыну. 
Я всегда считал, что новостные 
агрегаторы  — это новая форма 
СМИ. Нужно ли их лицензиро-
вать как СМИ, я не знаю. Но если 

бы мне завтра потребовалось за-
регистрировать новостной агре-
гатор в качестве СМИ, то я мог бы 
это сделать.
— Список агрегаторов новостей 
должен составить Роскомнад-
зор. Может ли в теории в него 
попасть соцсеть Facebook  — 
ведь там люди тоже делятся пу-
бликациями из СМИ?
— Мне кажется, Facebook сложно 
подогнать под определение агре-
гатора. Агрегаторы, которые соби-
рают трафик, как «МедиаМетрикс», 
наверное, являются современны-
ми типами СМИ. Но нужно ли им 
лицензирование или нет, пока ска-
зать сложно.
— Действительно ли агрегаторы 
новостей, как считают разра-
ботчики законопроекта, стали 
«влиятельнее СМИ»? И нужда-
ются ли они в таком же, как у 
СМИ, регулировании?
— Я бы поспорил с этим утвержде-
нием. У нас часто возникает ситу-
ация, когда законопроект вносят в 
Госдуму, но потом его сильно ме-
няют. Обычно все инициативы, ко-

торые проходят через профильный 
комитет Госдумы по СМИ, депута-
ты потом обсуждают с отраслью. 
Если мне в агрегаторе показывают 
новости только лицензированных 
СМИ, то мне больше ничего не тре-
буется, так как ответственность за 
информацию несет то СМИ, кото-
рое опубликовало новость.
— Считаете ли вы, что в таких 
агрегаторах, как «Яндекс.Но-
вости», должна быть возмож-
ность вручную снимать ново-
сти из ленты?
— Возникает спорная ситуа-
ция, когда вы берете в агрегато-
ры блоги, которые не подпадают 
под закон о СМИ и могут, услов-
но, писать все что угодно в рам-
ках Уголовного кодекса. Насколь-
ко я знаю, «Яндекс» показывает 
в агрегаторе новости только ли-
цензированных СМИ. Я пока не 
разговаривал с депутатами, но 
интуитивно я понимаю это так: 
если я взял новость РБК в «Меди-
аМетрикс», то ее содержание — 
это ваша головная боль, а не моя, 
потому что у вас есть лицензия. 

А если я взял, например, свой соб-
ственный блог на Facebook, если 
бы это было технически возмож-
но, то здесь, наверное , агрегатору 
нужна лицензия. А зачем допол-
нительно лицензировать мате-
риалы, которые выпускают СМИ 
с лицензией, непонятно.

— Как технически агрегаторы 
вроде «Яндекс.Новости» могут 
проверять новости на достовер-
ность?
— У меня есть свой бытовой опыт 
работы с новостным агрегатором, 
но пока я не могу компетентно от-
ветить на этот вопрос.  

Герман Клименко — о том, как показывать новости и как их регулировать

«Агрегаторы — новая форма СМИ»

Подпадают ли под действие законопроекта самые популярные  
у россиян сайты

Аудитория,  
млн человек

Есть ли новостной 
агрегатор

Как формируется

«Яндекс» (35 проектов) 52,9 Да Автоматический алгоритм

Mail.ru (25 проектов) 50,8 Да Алгоритм, выборка топовых новостей производит-
ся с участием редакторов

Vk.com 47,5 Собственной 
новостной ленты нет

Существуют новостные ленты, которые формируют 
сами пользователи или ведутся в сообществах

Youtube.com 44,5 Нет

Google (ru+com) 44,1 Да Автоматический алгоритм

«Одноклассники» 32,1 Собственной 
новостной ленты нет

Wikipedia.org 30,8 Нет

Avito.ru 24,7 Нет

Facebook.com 22,9 Собственной 
новостной ленты нет

Существуют новостные ленты, которые формируют 
сами пользователи или ведутся в сообществах

Aliexpress.com 22 Нет

Среднемесячная аудитория портала в России в январе 2016 года (возраст от 12 до 64 лет)

Источники: TNS Russia Web Index, данные компаний

Регулирование работы новостных агрегаторов 
обсуждается много лет, говорит близкий 
к администрации президента собеседник РБК: 
сейчас вопрос стал особенно актуален, так как 
влияние агрегаторов растет, а их аудитория 
уже сравнялась с телевидением

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



4 | ПОЛИТИКА | ИНТЕРНЕТ
 РБК

ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

Авторы законопроекта
Facebook может попасть под 
действие законопроекта, если 
запустит свои новостные сервисы, 
которые пока тестируются, говорит 
один из авторов документа, депу-
тат от КПРФ Александр Ющенко. 
Но в нынешнем виде соцсети, в 
частности Facebook и Twitter, пред-
полагаемые нововведения не за-
тронут. «Мы не хотим никого огра-
ничивать, но все должно быть по 
закону», — объясняет коммунист.
«Яндекс» и Google — топовые 
компании, их оборот составляет 
миллиарды долларов. Поэтому 
для них не составит труда заре-
гистрировать отдельное юрлицо 
для работы в России и создать там 
редакцию, которая будет модери-
ровать новости», — считает Ющен-
ко. По его словам, «правительство 
занимает либеральную позицию, 
а работу агрегаторов нужно 
привести к морально-этическим 
нормам».
При разработке документа депу-
таты не консультировались с Мин-
комсвязи, утверждают Ющенко 
и его соавтор по законопроекту 
Алексей Казаков из «Справедли-
вой России». По их словам, коми-
тет готов обсуждать или дораба-
тывать документ в будущем.

Леонид Левин, 
глава комитета по информацион-
ной политике Госдумы

Идея регулирования подобных 
способов массового распростра-

нения информации «заслуживает 
одобрения», сказал Левин РБК. 
В законопроекте перечислены 
принципы и порядок удаления 
информации и штрафы, которые 
уже были установлены в законах 
«О СМИ» и «О блогерах», поэтому 
в новом документе «минимальное 
количество законодательных ин-
новаций», сказал он. Теперь вво-
дится новое юридическое понятие 
«новостного агрегатора», говорит 
Левин. По его словам, агрегато-
ры новостей — один из самых 
значимых инструментов распро-
странения информации в сети, 
как и соцсети, которые иногда 
превосходят по охвату аудитории 
государственные телеканалы.
«Коллеги предложили законопро-
ект по актуальной тематике», — 
сказал депутат. При этом, по его 
словам, «крайне важно в полной 
мере сохранить право на свобод-
ное высказывание мнений».

Дмитрий Песков,  
пресс-секретарь президента

Вопрос приравнивания новостных 
агрегаторов к СМИ не следует ре-
шать «лихим броском», его нужно 
проработать, сказал Песков, кото-
рого цитирует «Интерфакс».
По вопросу приравнивания агре-
гаторов к СМИ «однозначной 
позиции нет», отметил он. «Суще-
ствуют разные точки зрения, при-
чем весьма аргументированные. 
Упрощать эту тему было бы нело-
гично», — заключил Песков.

Алексей Волин,
замглавы Минкомсвязи

Министерство связи не поддер-
живает законопроект, который 
предлагает приравнять новостные 
агрегаторы к СМИ, сказал Волин 
«Интерфаксу».
«Мы этот законопроект не ви-
дели, к нам он официально не 
поступал, и эта идея нам не 
нравится. Мы считаем, что если 
довести эту идею до логического 
конца, то с таким же успехом к 
СМИ можно приравнять и га-
зетные киоски. Мы же видим в 
витрине киоска обложки газет и 
журналов и можем прочитать на 
них заголовки новостей — чем 
не новостной агрегатор?» — зая-
вил Волин.
Авторы законопроекта не кон-
сультировались с министерством, 
отметил он. При этом Роскомнад-
зор, который находится в подчи-
нении у Минкомсвязи, заявлен в 
документе в качестве контролиру-
ющего органа.

«Яндекс»

Если на новостные агрегаторы 
возложат обязанности СМИ в пол-
ном объеме, сервис «Яндекс.Ново-
сти» в текущем виде существовать 

не сможет, заявил представитель 
компании.
«Каждый день «Яндекс.Ново-
сти» индексируют более 100 тыс. 
новостных сообщений от почти 
7 тыс. источников. У «Яндекс.
Новости» нет редакции, сервис 
автоматически собирает сообще-
ния от партнеров и в том же виде 
показывает их заголовки и фраг-
менты», — говорит он.
При этом агрегатор «Яндекса» не пу-
бликует полные тексты новостей — 
чтобы их прочитать, пользователи 
переходят по ссылкам на сайты пар-
тнеров. Компания объективно огра-
ничена в возможности проверять 
законность и достоверность новост-
ной информации, подготовленной 
третьими лицами, сказал он, нести 
ответственность за такую информа-
цию компания не может. 

Google

У американской компании Google 
тоже есть агрегатор новостей — 
«Google Новости». Это полностью 
автоматизированный сервис, 
который работает на основе алго-
ритма без какого-либо редактор-
ского участия, говорит представи-
тель компании.
«Список новостей формируется 
исключительно алгоритмами, 
которые учитывают совокупный 
интерес СМИ к той или иной теме. 
Агрегатор дает только ссылки на 
новости, переводя читателей на 
страницы соответствующих ресур-
сов», — отметил он.

Rambler&Co 

Если законопроект будет принят, 
он не помешает работе сервисов 
Rambler, сказала РБК представи-
тель компании Софья Иванова.
По ее словам, сервис «Рамблер.
Новости», который является но-
востным агрегатором, представля-
ет компания «Рамблер Интернет 
Холдинг» — это российское юр-
лицо.
«Все наши ресурсы зарегистриро-
ваны как СМИ. Мы соответствуем 
всем требованиям, предъявляе-
мым к СМИ, обладаем достаточ-
ной экспертизой. В случае если 
этот законопроект все-таки будет 
принят, мы не видим проблем 
для его соблюдения», — сказала 
Иванова.

МИА «Россия сегодня»  
(«РИА Новости»)

На агрегаторы приходится поло-
вина трафика, который получает 
«РИА Новости», сказала предста-
витель компании Ксения Рейжев-
ская. «Мы изучаем, как прохож-
дение закона могло бы сказаться 
на нашей работе. Впрочем, как 
известно из прессы, никакого кон-
сенсуса нет и вопрос прорабаты-
вается», — отметила она.

ны защититься от вторжения 
в умы людей». Он добавил, что 
государство должно знать, «кому 
предъявлять претензии, если про 
него гадости пишут» и что «реги-
страция [агрегаторов] как СМИ 
облегчит процедуру контроля».

Но Генпрокуратура «не усмо-
трела в «Яндексе» признаков 
СМИ», и законопроект был постав-
лен на паузу.

 Что хотят сделать 
с новостными агрегаторами? 

Сайты-агрегаторы, по задумке 
авторов законопроекта Каза-

кова и Ющенко, должны проверять 
распространяемую информацию, 
препятствовать появлению пу-
бличных призывов к террористи-
ческой деятельности, экстремист-
ских материалов, порнографии и 
т.д. Обычные СМИ за нарушение 
этого правила дважды в течение 
года могут лишиться лицензии.

Под закон подпадают агре-
гаторы, посещаемость которых 
превышает 1 млн человек в сут-
ки. Если посещаемость ресур-
са в течение трех месяцев ока-
жется меньше 1 млн в сутки, он 
может быть исключен из рее-
стра Роскомнадзора по запросу 
владельца или без запроса, если 
посещаемость не дотягивает до 
1 млн в течение шести месяцев).

Ющенко полагает, что 
Facebook, Twitter и другие соцсе-
ти в нынешнем виде не подпада-
ют под законопроект: «Facebook 

сейчас тестирует свои новостные 
сервисы. Если они запустят их, то 
пусть приводят их в рамки наше-
го законодательства. Мы не хо-
тим никого ограничивать, но все 
должно быть по закону».

Поправки обязывают компании 
в течение шести месяцев хранить 
распространенную информацию 
и предоставлять Роскомнадзору 
доступ к ней по запросу. Владе-
лец агрегатора должен при нали-
чии соответствующего решения 
суда или уполномоченного органа 
в течение 24 часов удалить спор-
ную информацию. В случае отказа 
предусмотрены штрафы: 100–200 
тыс. руб. для физлиц и 0,8–1 млн 

руб. для юрлиц за первичный от-
каз, 300–400 тыс. руб. для физлиц 
и 2–3 млн руб. для юрлиц за по-
вторное неисполнение.

Неисполнение общих требова-
ний по регистрации новостных 
агрегаторов как СМИ будет стоить 
их владельцам 400 тыс. руб. для 
физлиц, до 5 млн руб. для юрлиц.

Кроме того, депутаты пред-
лагают распространить запрет 
на владение  иностранцами бо-
лее 20% бизнеса и на новостные 
агрегаторы. Это непосредственно 
затронет, например, Google News.

Смогут ли агрегаторы 
работать по новым правилам? 

Для решения проблемы пред-
фильтрации публикаций из 

СМИ Ющенко предлагает агрега-

торам создать отдельные юрлица 
и нанять редакторов. «Яндекс» и 
Google — топовые компании, их 
оборот составляет миллиарды 
долларов. Поэтому для них не со-
ставит труда зарегистрировать 
отдельное юрлицо для работы в 
России и создать там редакцию, 
которая будет модерировать но-
вости», — считает депутат.

Впрочем, в заявлении «Яндек-
са» говорится, что  «требования, 
предъявляемые к владельцам 
новостных агрегаторов в законо-
проекте, выглядят чрезмерны-
ми», «не соответствуют фактиче-
ским возможностям» и  «поэтому 
невыполнимы». Эти требования 
можно применить к любой ин-
формации на сайте, например к 
комментариям пользователей, 
результатам поисковой выдачи 
и т.д. — «в результате законопро-
ект может вступить в противоре-
чие с уже действующим законо-
дательством, которое регулирует 
вопросы ответственности вла-
дельца ресурса за размещаемую 
информацию», говорится в за-
явлении. В этой ситуации сервис 
«Яндекс.Новости» в текущем виде 
существовать не сможет.

Анурова из Google отказалась 
комментировать будущее новост-
ного сервиса в России.

Отказ от новостных агрегато-
ров будет самым очевидным ре-

шением для интернет-компаний, 
ранее говорили близкие к ним 
источники РБК. Несмотря на то 
что сервисы собирают большую 
аудиторию, денег они приносят 
немного: два специалиста из ре-
кламной индустрии, покупающие 
баннеры на сервисах «Яндекса», 
отмечали, что новостной раздел 
приносит поисковику не больше 
1% выручки.

«Все наши ресурсы зареги-
стрированы как СМИ. Мы соот-
ветствуем всем требованиям, 
предъявляемым к СМИ, обла-
даем достаточной экспертизой. 
В случае если этот законопроект 
все-таки будет принят, мы не ви-
дим проблем для его соблюде-
ния»,  — заявила представитель 
компании «Рамблер Интернет 
Холдинг» Софья Иванова. При 
этом, по ее словам, в «Рамблер.
Новости» тоже происходит ав-
томатическая агрегация: робот 
собирает новости от нескольких 
тысяч информационных источ-
ников.

Какие еще бизнесы могут 
пострадать?

Советник президента по 
проблемам интернета, осно-

ватель LiveInternet Герман Кли-
менко говорил РБК в 2014-м, что, 
если «Яндекс.Новости» закроют-

Что власть и бизнес думают о новом законопроекте

Поправки обязывают компании в течение 
шести месяцев хранить распространенную 
информацию и предоставлять Роскомнадзору 
доступ к ней по запросу. Владелец агрегатора 
должен при наличии соответствующего 
решения суда или уполномоченного органа 
в течение 24 часов удалить спорную 
информацию
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из ключевых новшеств последних 
версий iOS является возможность 
удаления всех файлов на диске 
после 10 неверных попыток вво-
да кода доступа. Эта, казалось бы, 
очень простая функция приводит 
к тому, что к телефону невозмож-
но применить brute force атаку 
(атаку через прямой перебор всех 
вариантов). Как следствие, ни 
сама компания Apple, ни внеш-
ние компании  — разработчики 
ПО для проведения расследова-
ний, ни сотрудники ФБР не мо-
гут получить доступ к содержимо-
му смартфона. Владелец мертв, и 
ситуация оказывается тупиковой: 
«убийственная возможность» в 
iPhone стала препятствием на 
пути расследования.

С одной стороны, есть смарт-
фон преступника, из которого ФБР 
не может извлечь важные данные 
ввиду технологических ограниче-
ний. С другой стороны, есть компа-
ния Apple, которая может понести 
многомиллиардные убытки, если 
пойдет навстречу ФБР и поможет 
им преодолеть ограничение соб-
ственной системы безопасности. 
Что делать?

Этот случай из тех, когда уни-
версального решения нет, — безо-
пасность граждан пострадает в лю-
бом случае. Предположим, Apple 
отстоит свою позицию и не будет 
делать специальную версию опе-
рационной системы iOS, не унич-
тожающую файлы при неудачных 
попытках взлома, как того требует 
ФБР. В этом случае не только рядо-
вые граждане будут пользоваться 
существующей системой безопас-

ности для защиты своих данных, 
но и преступники будут использо-
вать ее для сокрытия следов.

С другой стороны, если Apple 
согласится с требованиями ФБР, то 
спецслужбы смогут применять это 
ПО для любого мобильного теле-
фона на платформе iOS, не ограни-
чиваясь только лишь телефонами 
террористов. На чашах весов  — 
приватность граждан и безопас-
ность общества.

Если Apple все-таки сдастся, 
то можно начинать считать дни, 
когда это ПО появится на черном 
рынке и им обзаведутся спец-
службы и специальные агентства 
других стран. Еще более неприят-
ная ситуация может возникнуть, 
если это ПО попадет в руки ха-
керов, — в таком случае оно мо-
жет быть использовано не только 
для взлома телефонов знамени-
тостей, но и для корпоративного 
шпионажа.

Неудивительно, что Тим Кук и 
его коллеги из Кремниевой доли-
ны будут стоять до конца.

ИВАН БЕГТИН
директор АНО «Информационная культура»

Что важнее — безопасность 
или частная жизнь

Производители софта и гад-
жетов вступили в гонку за за-
щиту персональных данных, 
приватность становится кон-
курентным преимуществом. 
Это не может устраивать 
спецслужбы.

ЗАБЛОКИРОВАННЫЙ ТЕЛЕФОН

Конфликт компании Apple и ФБР 
вышел на новый виток: по дан-
ным The New York Times, инжене-
ры Apple собираются внести из-
менения, которые дополнительно 
защитят смартфоны от взлома.

Скандал разгорелся после 
того, как в середине февраля суд 
Лос-Анджелеса постановил, что 
Apple должна обеспечить техни-
ческую помощь ФБР для получе-
ния доступа к заблокированному 
iPhone Сайеда Фарука. Этот чело-
век был застрелен при соверше-
нии теракта в калифорнийском 
Сан-Бернардино в декабре 2015 
года.

Apple подчиняться ФБР не спе-
шит, поскольку, по мнению главы 
компании Тима Кука, требования 
спецслужбы угрожают безопасно-
сти клиентов. Позицию Кука под-
держали в компаниях Facebook, 
Twitter, WhatsApp и Google. Ос-
нователь Microsoft Билл Гейтс в 
этом противостоянии встал на 
сторону ФБР.

ЗВЕЗДЫ И ТЕРРОРИСТЫ

Наблюдая за жаркими дебата-
ми, разгорающимися вокруг от-
каза компании Apple следовать 
требованиям ФБР, важно пом-
нить предысторию этого вопро-
са. В 2014 году после серии взло-
мов телефонов знаменитостей в 
компании Apple внедрили новую 
важную опцию  — шифрование 
данных с помощью пароля. Тог-
да же появился специальный раз-
дел на сайте Apple, посвященный 
приватности.

Во многом такое внимание 
к приватности связано с дея-
тельностью Эдварда Сноудена. 
Именно благодаря его разоблачи-
тельным выступлениям и публи-
кациям в 2014 году США охватила 
массовая волна паранойи и подо-
зрений, что любая программа и 
оборудование используются для 
слежки. Каждый новый скандал со 
взломом смартфонов звезд лишь 
увеличивал эту паранойю. Имен-
но тогда производители наиболее 
массовых сервисов и операцион-
ных систем начали гонку защи-
ты приватности. Глава Apple Тим 

Кук анонсировал новые возмож-
ности безопасности с каждой но-
вой версией операционной систе-
мы iPhone (iOS), а в Google стали 
активно улучшать безопасность 
своей платформы Android.

Благодаря Сноудену защита 
данных для многих потребите-
лей стала не дополнительным, а 
ключевым фактором в принятии 
решения о выборе мобильного 
устройства. Именно по этой при-
чине в качестве главной «фичи» 
в мессенджере Telegram подает-
ся именно шифрование всех со-
общений, а обеспокоенность но-
выми функциями постоянной 
передачи данных о действиях 
пользователей является одной 
из самых обсуждаемых проблем 
в недавно вышедшей Windows 10.

Однако  у вполне понятного 
стремления компаний в борьбе за 
потребителя есть существенное 
ограничение. Еще в 1994 году в 
США был принят Communications 
Assistance for Law Enforcement Act 
(CALEA), требующий от операто-
ров связи оказания содействия в 
разрешенном электронном на-
блюдении. Все без исключения 
сервисные компании связи и 
компании, предоставляющие ус-
луги облачных сервисов, соблю-
дают этот закон. Как только ин-
формация попадает в облако, она 
становится доступной для спец-
служб. Но это не касается случа-
ев, когда она хранится в памяти 
самого устройства.

УБИЙСТВЕННАЯ ФУНКЦИЯ

Несмотря на то, что телефон 
«убийцы в Сан-Бернардино» за 
некоторое время до совершения 
преступления синхронизовался с 
сервисами Apple, самые последние 
файлы с его телефона туда не попа-
ли: доступ к ним возможен только 
при получении доступа к файло-
вой системе iPhone.

Здесь и возникает проблема, с 
которой столкнулось ФБР. Одним 

«Apple подчиняться ФБР не спешит, 
поскольку, по мнению главы компании 
Тима Кука, требования спецслужбы угрожают 
безопасности клиентов. Позицию Кука 
поддержали в компаниях Facebook, 
Twitter, WhatsApp и Google. Основатель Microsoft 
Билл Гейтс в этом противостоянии встал 
на сторону ФБР»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Объем трафика, который посту-
пает через агрегаторы, напрямую 
зависит от контента, говорит она. 
«Сегодня МИА «Россия сегод-
ня» — крупнейший поставщик 
новостного контента, поэтому 
высока и доля трафика, которая 
приходится на агрегаторы. В 
январе 2016 года она составляла 
порядка 50% от общего объе-
ма», — добавила Рейжевская.
По ее словам, любые решения 
регулятора должны обсуждаться 
с отраслью.

Independent Media

Предлагаемые изменения не-
гативно скажутся скорее не на 
крупном медиабизнесе, а на 
самих госорганах, считает ди-
ректор по цифровым продуктам  
Independent Media (объединяет 
такие издания, как Cosmopolitan, 
Esquire, «Ведомости») Виктор 
Саксон.
«Серьезный медиабизнес строит 
свой трафик не вокруг агре-
гаторов, а вокруг постоянной 
аудитории. Для тех, кто работает 
на охват, а это чаще всего пропа-
гандистские сайты, агрегаторы 
гораздо важнее, и ограничение 
действия новостных агрегаторов 
приведет только к одному — к 
уменьшению возможности для 
официальных органов власти 
довести свою точку зрения до ко-
нечного потребителя», — сказал 
он РБК.
По его мнению, «людям, которые 

инициируют этот законопроект и 
проводят его экспертизу, нужно 
много раз подумать и взвесить 
риски этого решения для них же 
самих».

Российская ассоциация 
электронных коммуникаций 
(РАЭК)

Принятие законопроекта в 
данном виде может привести к 
закрытию российских сервисов 
поиска и агрегации новостей, го-
ворится в заявлении ассоциации. 
По мнению экспертов ассоци-
ации, фактическое требование 
премодерации сотен тысяч мате-
риалов, которые сейчас обраба-
тываются автоматически, — это 
грубое вмешательство в алгорит-
мы работы сервисов новостной 
агрегации. В случае введения 
новых правил принципы работы 
агрегаторов будут поставлены 
под угрозу.
При этом перенос требований к 
иностранному владению пред-
приятий СМИ на IТ-компании (не 
более 20%) «закрывает доступ 
молодых компаний к инвести-
ционному капиталу, а крупных 
компаний — к акционерному, что 
в условиях падения инвестиций 
делает сохранение подобных 
проектов невозможным», — счи-
тают эксперты.
Ассоциация призвала разрабаты-
вать «стимулирующее» законода-
тельство в области IТ в пику «ох-
ранительно-запретительному». 

ся, российские СМИ могут поте-
рять 7–8 млн посетителей в день, 
или до 30% трафика. Он под-
тверждает, что эта оценка спра-
ведлива и на сегодняшний день 
(блиц-интервью с Клименко см. 
на стр. 3).

По данным LiveInternet, сайт 
ria.ru получил от «Яндекс.Ново-
сти» в феврале 2016 года 33,6% 
посетителей, lenta.ru  — 13,5%, 
kommersant.ru  — 36%, rbc.ru  — 
18,7%. Главный редактор «Ком-
мерсанта» Сергей Яковлев 
заявил РБК, что, поскольку ме-
диахолдинг является ньюсмей-
кером, для его трафика «Яндекс.
Новости» весьма важны: «Мы за-
интересованы в том, чтобы агре-
гатор продолжал существовать 
в привычном виде».

Пресс-секретарь МИА «Рос-
сия сегодня» (владелец ria.ru) 
Ксения Рейжевская отметила, 
что доля трафика, которая при-
ходится на агрегаторы, в янва-
ре 2016 года составляла порядка 
50% от общего объема. Предста-
витель холдинга Rambler&Co (в 
него входят «Лента.ру», «Газета.
Ru», «Афиша») не смог проком-
ментировать влияние возможно-
го закрытия «Яндекс.Новости» на 
работу новостных изданий.

Директор по цифровым про-
дуктам Independent Media (вклю-
чает издания Cosmopolitan, 

Esquire, «Ведомости») Виктор 
Саксон рассказал РБК, что на 
развлекательные сайты изда-
тельского дома переход с «Ян-
декс.Новости» всегда был ми-
нимальным, а для сайта газеты 
«Ведомости» агрегатор всегда 
был заметным, но не ключевым 
источником трафика. Шеф-ре-
дактор сайта Vedomosti.ru Ека-
терина Дербилова добавила, что 
новостные агрегаторы дают сай-
ту примерно четверть посеще-
ний, и большая доля приходит-
ся именно на  «Яндекс.Новости».

По мнению Саксона, серьез-
ному медиабизнесу возмож-
ное закрытие «Яндекс.Новости » 
угрожает не сильно. «Серьезный 
медиабизнес строит свой трафик 
не вокруг агрегаторов, а вокруг 
постоянной аудитории, — гово-
рит Саксон. — Для тех, кто рабо-
тает на охват, а это чаще всего 
пропагандистские сайты, агре-
гаторы гораздо важнее, и огра-
ничение действия новостных 
агрегаторов приведет только 
к одному — к уменьшению воз-
можности для официальных ор-
ганов власти довести свою точку 
зрения до конечного потребите-
ля». 

При участии Елизаветы 
Сургановой и  Елизаветы 
Сурначевой

Что власть и бизнес думают о новом законопроекте
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

  Главный редактор газеты «Культура» Елена Ямпольская 
(слева) известна хорошими отношениями с режиссером 
Никитой Михалковым, а также лояльным отношением 
к Иосифу Сталину. В 2013 году она написала статью о бывшем 
лидере СССР под названием «Трудно быть богом»

   Телеведущий «Первого канала» Петр Толстой, 
праправнук Льва Толстого, скорее всего, будет 
участвовать в праймериз. Его цель — чтобы власть 
«научилась внятно и четко доносить свои мысли 
для избирателей»

   Владимир Ресин — старейший представитель 
Москвы в нижней палате. В «Единую Россию» он 
вступил в 2010 году, когда был временно исполняющим 
обязанности мэра Москвы — через неделю после того, 
как был отправлен в отставку Юрий Лужков

КТО ПОВЕДЕТ МОСКОВСКОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ «ЕДИНОЙ РОССИИ» 
В ГОС ДУМУ
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Кого «Единая Россия» может отправить в Госдуму от Москвы

Ресин, Собянин и Толстой
МИХАИЛ РУБИН, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Самые влиятельные депу-
таты-единороссы Госдумы 
от Москвы намерены переиз-
браться, но группа москвичей 
обновится за счет известных 
журналистов. Вопрос о том, 
возглавит ли столичный 
партсписок Сергей Собянин, 
пока не решен.

Московское отделение «Единой 
России» начинает прием заявок 
на участие в праймериз, которые 
определят кандидатов в депутаты 
Госдумы. У партии уже есть пред-
варительные представления о том, 
кто мог бы баллотироваться по од-
номандатным округам (Москву 
разделят на 15 округов), и о том, 
кто может войти в региональный 
избирательный список, рассказа-
ли РБК два собеседника, близких 
к руководству столичного отделе-
ния. По их словам, если фавориты 
партии успешно пройдут предва-
рительное голосование, состав де-
путатов-единороссов от Москвы в 
Госдуме заметно изменится.

Депутаты от Москвы традици-
онно занимают высокие посты в 
Госдуме. Из 15 москвичей в ниж-
ней палате два вице-спикера (Ан-
дрей Исаев и Сергей Железняк) и 
два председателя комитета (Вяче-
слав Никонов и Николай Гончар). 

Также среди них председатель ко-
миссии по строительству парла-
ментского центра Владимир Ресин.

ИЗ ЧЕТВЕРТОЙ ВЛАСТИ

Среди новичков будут преобла-
дать общественники, говорит еди-
норосс и подтверждает источник, 
близкий к Кремлю. У всех партий, 
и особенно «Единой России», в Мо-
скве сложности с позиционирова-
нием, поэтому в столице лучше 
выдвигать непартийных людей, 
поясняет собеседник РБК, знако-
мый с подготовкой праймериз в 
городе. Вместо политиков в спи-
ске должны быть представители 
разных социальных сред, добав-
ляет источник, близкий к столич-
ному отделению.

Участвовать в праймериз и вы-
двигаться в Госдуму планирует те-
леведущий «Первого канала» Петр 
Толстой, рассказал РБК источник, 
близкий к столичному отделению, 
и подтвердил собеседник, близкий 
к Кремлю. Сам он подтвердил РБК, 
что, «скорее всего, будет участво-
вать в праймериз», но оговорил-
ся, что никаких формальных шагов 
для этого не предпринимал. «Я по-
стоянно говорю, что политический 
класс должен научиться внятно и 
четко доносить свои мысли для из-
бирателей. Я хочу попробовать сам 
реализовать эту идею на практи-
ке», — сказал он РБК.

Толстой  — праправнук пи-
сателя Льва Толстого. В тече-
ние семи лет вел итоговую про-
грамму «Воскресное время», а 
на думских выборах 2011 года и 
выборах президента в 2012 году 
вел предвыборные дебаты. В по-
следние годы ведет ток-шоу 
«Время покажет» и «Полити-
ка». В феврале этого года Тол-
стого избрали в высший совет 
«Единой России». Тогда в пар-
тии также говорили о желании 
включить в руководящие орга-
ны общественников.

В праймериз, по словам собе-
седников РБК, поучаствует и еще 
одна известная в медиасфере жур-
налистка — главный редактор газе-
ты «Культура» Елена Ямпольская. 
Пока предполагается, что она пой-
дет на выборы по одномандатному 
округу, но не исключено и ее вклю-
чение в партийный список.

Сама Ямпольская не подтверди-
ла и не опровергла РБК информа-
цию о планах участвовать в прай-
мериз. По ее словам, она примет 
решение об этом в марте.

Ямпольская известна хороши-
ми отношениями с режиссером 
Никитой Михалковым, а также 
лояльным отношением к Иосифу 
Сталину. В 2013 году она написала 
статью о бывшем лидере СССР под 
названием «Трудно быть богом». 
«Именно этот человек был послан, 
чтобы Россия сохранилась на ми-
ровой карте. Такое не забывает-
ся», — писала она. Издала Ямполь-
ская и автобиографическую книгу 
«Гимн настоящей стерве, или Я у 
себя одна», построенную наподо-
бие дневника автора.

На февральском съезде партии 
Ямпольская также вошла в высший 
совет партии.

Ранее в Госдуму уже приходи-
ли известные журналисты и даже 
занимали там высокие посты. Ко-
митет по международным делам 
сейчас возглавляет ведущий ТВЦ 
Алексей Пушков, а первым зам-
председателя комитета по без-
опасности является Александр 
Хинштейн, прославившийся жур-
налистскими расследованиями в 
«Московском комсомольце».

ДВИЖЕНИЯ В ГОСДУМЕ   

Многие действующие депутаты 
Госдумы от Москвы планируют 
участвовать в праймериз и, со-
ответственно, вновь баллотиро-
ваться в нижнюю палату парла-
мента. Среди них — вице-спикер 
Сергей Железняк, депутат и ру-
ководитель столичного отде-
ления партии Николай Гончар, 
председатель думского комите-
та по делам образования Вяче-
слав Никонов, зампред комите-
та по делам национальностей 
Ирина Белых, член комитета по 
безопасности Анатолий Выбор-
ный, перечисляют собеседники, 
близкие к руководству партии. 
С большой долей вероятности в 
выборах будет участвовать ста-
рейший представитель Москвы 
в нижней палате, бывший ви-
це-мэр Владимир Ресин.

Белых от комментариев отка-
залась, получить комментарий 
прочих ее коллег не удалось.

Зампред комитета по эконо-
мической политике Виктор Зва-
гельский сказал РБК, что также 
планирует участвовать в выборах.

Избранный от Москвы ви-
це-спикер и замсекретаря ген-
совета «Единой России» Андрей 
Исаев, скорее всего, будет бал-
лотироваться не от столицы, а от 
Санкт-Петербурга, рассказывает 
собеседник в партии. Ранее Иса-

У всех партий, и особенно «Единой России», 
в Москве сложности с позиционированием, 
поэтому в столице лучше выдвигать 
непартийных людей
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   Вопрос о том, возглавит ли Сергей Собянин список 
партии на думских выборах, до сих пор не решен. По одной 
версии, он сам опасается рисковать рейтингом в кризис, 
по другой — есть те, кто не желает укрепления его влияния 
по итогам выборов
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ев стал координатором межре-
гионального координационного 
совета «Единой России» по Пе-
тербургу.

Сам Исаев сказал РБК, что пока 
ведет консультации и не может 
точно сказать, от какого региона 
будет баллотироваться.

ВОПРОС О СОБЯНИНЕ

Вопрос о том, как будет выглядеть 
предвыборный список партии 
в Москве и кто его возглавит, до 
сих пор обсуждается. Еще в кон-
це прошлого года казалось, что 
было достигнуто окончательное 
решение о том, что список воз-
главит мэр Москвы Сергей Со-
бянин, рассказывает собеседник, 
близкий к руководству москов-
ского отделения. «Но сейчас есть 
понимание, что вопрос не решен 
окончательно. Возможно, будут 
найдены другие люди», — отме-
чает собеседник.

Сергей Собянин возглавлял 
список «Единой России» на выбо-
рах Госдумы в 2011 году. По офици-
альным данным, тогда за партию в 
Москве проголосовали около 46%.

Источник, близкий к Кремлю, 
утверждает, что сомнения по по-
воду Собянина во главе списка свя-
заны с нежеланием укрепить его 
влияние по итогам выборов. Дру-
гой собеседник, близкий к мэрии, 
утверждает, что сам мэр опасается 
вести партию на выборы в услови-
ях кризиса и, соответственно, по-
казать низкий результат.

Но все-таки с вероятностью 
80% список возглавит Собянин, 
утверждает источник, близкий к 
руководству федеральной «Еди-
ной России». В этом случае список 
партии по столице будет единым, 
утверждает он. «Собянин  — ре-

альный «паровоз» для партии. 
Кроме этого, он сможет сам от-
ветить на все вопросы оппонен-
тов в ходе предвыборных деба-
тов», — утверждает источник РБК. 
По его словам, всего около десяти 
глав регионов смогут возглавить в 
ходе думских выборов списки пар-
тии. Ранее в партии говорили о же-
лании дистанцироваться от губер-
наторов на выборах. 

В том случае, если Собянин не 
поведет единороссов на выборы, 
список партии разделят на не-
сколько частей. «В этом случае 
списки поведут авторитетные де-
путаты, такие как Николай Гончар 
и [вице-спикер] Александр Жу-
ков»,  — утверждает собеседник, 
близкий к руководству «Единой 
России».

Пресс-секретарь мэра Гульна-
ра Пенькова не ответила на во-
просы РБК. 

В сценарии, при котором Собя-
нин ведет список партии на выбо-
ры, есть несколько угроз для город-
ских властей, говорит политолог 
Александр Пожалов. Высокий уро-
вень доверия к Собянину не обя-
зательно перенесется на рейтинг 
партии. «Например, этого не про-
изошло в 2011 году, когда мэр уже 
вел партию в Думу, а результат вы-
шел заметно ниже ожиданий», — 
напоминает он. А кампания оп-
позиции против «Единой России» 
может понизить и рейтинг город-
ских властей, добавляет эксперт. 
«И надо помнить, что мэрия дис-
танцировалась от партии все по-
следние годы, благоприятные из-
менения в городе ассоциируются с 
мэром, а не партией. Собянин даже 
шел самовыдвиженцем на выбо-
ры мэра. Будет сложно восстанав-
ливать эту связку за короткие сро-
ки», — резюмирует эксперт. 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В Китае снова обвал: рынок 
упал на 6%. Но в этот раз ми-
ровые фондовые площадки 
не последовали за ним. РБК 
разбирался, почему упал ки-
тайский рынок и почему мир 
не последовал за ним.

Фондовые индексы в Китае в 
четверг снизились более чем на 
6%. Индекс Шанхайской биржи 
Shanghai Composite по итогам сес-
сии рухнул на 6,41%, опустившись 
до 2741,2 пункта. С начала года 
индекс потерял 23%. Индекс SZSE 
Component Шэньчжэньской бир-
жи показал еще более серьезное 
падение, потеряв 7,41%, до уровня 
1738,6 пункта. Индекс учитывает 
стоимость акций наиболее  лик-
видных и крупных компаний, в том 
числе с участием государства.

«Рынок находится в довольно 
неустойчивом состоянии, когда все 
двигаются к выходу», — цитирует 
Bloomberg слова стратега компа-
нии Central China Securities Чжа-
на Гана.

 На что среагировали 
инвесторы?

Управляющий партнер фонда 
Caderus Capital, инвестирую-

щего в акции китайских компаний, 
Андрей Акопян говорит, что инве-
сторы распродают бумаги, посколь-
ку негативно оценивают решение 
Народного банка Китая поднять 
ставку по однодневным кредитам. 
Последовавший за этим рост ставок 
на денежном рынке привел к рас-
продаже акций, поскольку вызвал 
опасения относительно ухудшения 
ситуации с ликвидностью в финан-
совом секторе. «Инвесторы расце-

нили шаги ЦБ негативно. Реакция 
рынка была такой резкой и из-за 
большой доли частных инвесторов 
на рынке, это усилило его паде-
ние», — говорит Акопян.

Аналитик Sberbank CIB Влади-
мир Пантюшин обращает вни-
мание на еще один фактор: не-
гативную реакцию рынка могло 
вызвать заявление главы анали-
тического центра при китайском 
правительстве о том, что властям 
следует сократить кредитование 
нерентабельных госпредприятий 
и снизить общий уровень задол-
женности в экономике страны. 
«Это, равно как и повышение ста-
вок, может привести к замедлению 
темпов роста китайской экономи-

ки, поэтому инвесторы болезнен-
но отреагировали на подобные за-
явления», — считает Пантюшин.

 Что именно сделал 
Народный банк Китая?

Накануне Народный банк Ки-
тая (НБК) поднял ставку по 

однодневным кредитам (так назы-
ваемым overnight) на 0,16 п.п., до 
2,12%, и одновременно предоста-
вил рынку 340 млрд юаней 
($52 млрд) через обратное РЕПО. 
Согласно сообщению на сайте ре-
гулятора, НБК провел операции 
сроком на семь дней и доходно-
стью 2,25%. «Вероятно, регулятор 
опасается, что юани просто пере-

текут в доллары, поэтому дает лик-
видность и одновременно подни-
мает ставку», — говорит Акопян.

Ранее во вторник Народный 
банк Китая уже влил в финсистему 
еще 130 млрд юаней ($20,1 млрд) 
через операции обратного РЕПО. 
В конце января Народный банк Ки-
тая с помощью подобных опера-
ций влил на рынок в общей сумме 
около 690 млрд юаней ($105 млрд).

 Что было с китайским 
рынком накануне?

20 февраля ЦК принял реше-
ние уволить главу регулятора 

ценных бумаг Сяо Гана из-за не-
стабильности на фондовом рын-

ке страны. «Реакция рынка на сме-
ну  главы регулятора была 
положительной, и последние дни 
китайский рынок рос. 22 февра-
ля  Shanghai Composite вы-
рос  на  2,3%», — говорит Андрей 
Акопян.

В феврале индекс колебался 
в районе 2700–2800 пунктов.

 В чем отличие от падения 
в январе?

Последний раз значительное 
падение китайский фондо-

вый рынок переживал в начале 
января, когда в первый рабочий 
день 2016 года, 4 января, главный 
индекс Шанхайской биржи 
CSI  300 упал на 7%, после чего 
торги по решению комиссии по 
рынку ценных бумаг (CSRC) были 
остановлены.

Акопян говорит, что в отличие 
от ситуации в январе, когда па-
дение рынка Китая застало всех 
врасплох, сейчас реакция инве-
сторов на других рынках была 
более сдержанной, «поскольку 
опасения жесткой просадки ки-
тайской экономики прошли». 
Большинство рынков не отреа-
гировало на обвал на Шанхай-
ской и Гонконгской биржах. Ин-
декс EURO STOXX 50 прибавил 
1,94%, индекс EURONEXT 100 
вырос на 1,88%, британский FTSE 
100 подрос на 2,31,%, японский 
Nikkei показал рост на 1,41%, до 
16140,34 пункта.

 Почему мировые индексы 
не упали вслед за Китаем?

По словам Пантюшина, реак-
ция рынков могла быть более 

сильной, однако инвесторы пони-
мают, что в среднесрочной пер-

Чего ждут от встречи финансовой G20

Предчувствие кризиса
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Финансовая «двадцатка» со-
берется в пятницу для поиска 
способов стимулирования роста 
мировой экономики. Главный 
пункт повестки — Китай.

НАКАЗ ОТ МВФ

В пятницу в Шанхае начнется 
двухдневная встреча министров 
финансов и глав центробанков 
стран «Большой двадцатки». Нака-
нуне встречи Международный ва-
лютный фонд (МВФ) опубликовал 

специальный доклад, где дал свои 
рекомендации руководителям фи-
нансовых ведомств стран G20.

МВФ констатировал, что ми-
ровая экономика в 2016 году уже 
показала рост хуже, чем ожида-
лось, — в первую очередь из-за 
сокращения деловой активности 
в развитых странах. Представ-
ленные в январе прогнозы по ро-
сту мировой экономики в 2016 и 
2017 годах на 3,4 и 3,6% соответ-
ственно могут быть пересмотре-
ны в худшую сторону уже в апреле. 
Фонд считает, что восстановление 
мировой экономики находится 

под угрозой в связи с замедлением 
экономики Китая, падением цен 
на сырьевых рынках и неопреде-
ленностью на рынках финансовых.

МВФ отдельно дал свои реко-
мендации крупнейшим развива-
ющимся экономикам  — Китаю, 
Индии, Бразилии и России. Фонд 
отмечает, что Россия, учитывая 
резкое сокращение доходов от 
нефти, должна скорректировать 
свои расходы в 2016 году. Полити-
ка бюджетной консолидации и со-
кращения бюджетного дефицита в 
среднесрочной перспективе долж-
на быть продолжена.

ПОВЕСТКА ДНЯ

Заключение каких-то судьбонос-
ных соглашений в ходе встречи 
финансовой «двадцатки» малове-
роятно — далеко не все разделяют 
опасения МВФ по поводу того, что 
за спадом на финансовых рынках 
неминуемо должно начаться за-
медление мировой экономики. 
В частности, министр финансов 
США Джек Лью 24 февраля заявил 
Bloomberg, что текущее положение 
реальных экономик гораздо луч-
ше, чем положение финансовых 
рынков. «Сейчас нет кризиса. Не 

нужно ожидать антикризисного 
реагирования в ситуации, в кото-
рой кризис отсутствует», — под-
черкнул Лью.

Как отмечает The Financial 
Times, значительное внимание 
будет обращено на Китай, чей ос-
новной фондовый индекс Shanghai 
Composite 25 февраля рухнул на 
6,8%. От Пекина ожидают под-
тверждения того, что он не соби-
рается проводить девальвацию 
юаня для стимулирования эконо-
мического роста.

Накануне встречи в прессе обсу-
ждалась возможность соглашения 

ПАРТНЕРЫ

Последние решения Народного банка Китая обескуражили частных инвесторов
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ВЛАДИМИР ГЕЛЬМАН,
профессор Европейского университета в Санкт-Петербурге

Почему российской элите 
сложно передать власть 
по наследству

Наследование власти — это, 
как правило, рискованная 
операция. Становлению 
наследственной аристокра-
тии в странах бывшего СССР 
мешает все сильнее прояв-
ляющийся конфликт отцов 
и детей.

ПО ПУТИ АЗЕРБАЙДЖАНА

По мере того как лидеры пост-
советских государств становятся 
старше, проблема преемствен-
ности власти переходит для них 
и их окружения в практическую 
плоскость. В самом деле, неиз-
бежный уход «первого лица» (не 
важно, в силу каких причин и об-
стоятельств), как правило, влечет 
за собой крах персоналистских 
авторитарных режимов или их 
существенную трансформацию. 
Сами лидеры и их «ближний круг» 
воспринимают эту перспекти-
ву как заведомо неприемлемую 
и пытаются предотвратить такое 
развитие событий, в том чис-
ле  и  посредством наследствен-
ной передачи власти членам сво-
ей семьи.

Предметом зависти постсовет-
ских политиков служит Азербайд-
жан, где о кончине Гейдара Али-
ева было объявлено вскоре после 
того, как его сын Ильхам занял 
пост президента страны. Сход-
ным путем могут пойти Казах-
стан и Белоруссия, где Дарига На-
зарбаева и Коля Лукашенко почти 
открыто считаются преемниками 
своих родителей-руководителей 
и готовятся к тому, чтобы в буду-
щем сменить их на соответствую-
щих постах. В Таджикистане пре-
зидентскую администрацию не 
так давно возглавила дочь Эмо-
мали Рахмона. Сложнее выглядит 
ситуация в Узбекистане, где Ислам 
Каримов, который вскоре вынуж-
ден будет передать эстафетную 
палочку лидерства, не так давно 
сменил свои симпатии со впавшей 
в опалу старшей дочери в сторону 
младшей.

Пока рано говорить, насколько 
успешными окажутся попытки пе-
редачи власти от «отцов» к «детям», 
но создание своего рода наслед-
ственной аристократии, способной 
монополизировать управление го-
сударством и экономикой на дол-
гие десятилетия, наверное, служит 
мечтой стареющих постсоветских 
лидеров и их приближенных.

ВСЕ ЦЕННОЕ — ДЕТЯМ

В России крупные активы все чаще 
попадают в пользование родствен-
никам чиновников. Сын секретаря 
Совбеза Николая Патрушева воз-
главляет Россельхозбанк, предпо-
лагаемый зять Владимира Путина 
Кирилл Шамалов стал владельцем 
крупного пакета акций «Сибура». 
Вероятно, в случае смены власти в 
стране их шансы сохранить, а тем 
более упрочить свои нынешние 
позиции выглядят сомнительно. 
Именно эти ожидания и риски мо-
гут вынуждать российский правя-
щий класс к тому, чтобы попытать-
ся передать власть по наследству.

Однако на деле такая передача 
власти сталкивается с проблемой 

легитимности, которая автома-
тически не передается от «отцов» 
к «детям». Если «отцы» —заслу-
женно или нет — смогли зареко-
мендовать себя в глазах элит и со-
граждан как успешные лидеры, 
создатели новых государств и на-
ций, получавшие публичный ман-
дат на управление государством, 
то у их «детей», за исключением 
семейных связей, нет особых ос-
нований претендовать на то, что-
бы возглавлять свои страны. Тем 
более сомнительно, что они как 
руководители окажутся успешнее 
своих «отцов».

Многочисленные историче-
ские примеры свидетельствуют, 
что даже в монархиях наследо-
вание власти — весьма рискован-
ная операция. В персоналистских 
авторитарных режимах передача 
власти по наследству очень ред-
ко оказывается удачной. Исследо-

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

вание американского политолога 
Джейсона Браунли показало, что 
«истории успеха», подобные ди-
настии Кимов в Северной Корее, 
вероятнее там, где авторитарные 
режимы опираются на стабильные 
партийные системы, укоренивши-
еся задолго до момента передачи 
власти. Но такое сочетание обсто-
ятельств невозможно выстроить 
«по заказу». Поэтому гораздо более 
вероятен вариант, когда наследу-
ющие власть сыновья, дочери или 
зятья автократов оказываются не-
способны удержать власть, сталки-
ваясь с сопротивлением как зна-
чительной части элит, так и своих 
сограждан.

Пример Башара Асада, который 
в отличие от своего отца — впол-
не успешного по мировым меркам 
диктатора — оказался не только не 
способен сохранить политический 
контроль, но довел свою страну до 
полномасштабной гражданской 
войны, фактически переросшей в 
международный конфликт, в этом 
смысле гораздо более красноречив.

КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ

Не факт, что второе поколение 
постсоветских лидеров окажется 
всего лишь ухудшенной копией 
своих «отцов». Те, кто входит в воз-
раст зрелости во втором десятиле-
тии ХХI века, едва ли воспримут 
ностальгию родителей по СССР 
в качестве нормативного полити-
ческого идеала: рынок настолько 
безраздельно доминирует в созна-
нии вкусивших прелести богатства 
высокопоставленных «детей», что 
даже учившийся в Швейцарии 
Ким Чен Ын постепенно перево-
дит сельское хозяйство Северной 
Кореи на хозрасчет.

Но готовы ли сами «дети» к 
тому, чтобы унаследовать власть 
в проблемных постсоветских го-
сударствах, вместо того чтобы без-
бедно жить в свое удовольствие на 
накопленные «отцами» рентные 
доходы в развитых странах? Ведь 
тем «детям», кто рискнет сменить 
родительские пентхаусы и виллы 
на родительские же постсоветские 
начальственные кабинеты, через 
некоторое время придется стол-
кнуться с еще одним обстоятель-
ством. Им предстоит иметь дело 
с согражданами, относящимися 
к тому же поколению, что и они 
сами, если не моложе. Многие из 
них вполне в состоянии составить 
конкуренцию высокопоставлен-
ным «детям» в борьбе за власть и 
ресурсы и отнюдь не готовы сми-
риться с монополизацией власти 
наследниками нынешних лиде-
ров и уж тем более с сохранением 
этой монополии вплоть до поколе-
ния «внуков». Поэтому отъезд на 
постоянное жительство за рубеж 
с выведенными в офшоры актива-
ми может оказаться наименее ри-
скованной стратегией для «детей», 
даже несмотря на то, что она сни-
жает шансы на сохранение вла-
сти  «отцов».

Новый конфликт «отцов» и «де-
тей» в отличие от классическо-
го романа обусловлен не только 
расхождением на уровне идей, 
но  и   различием их жизненных 
интересов. 

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Создание своего рода наследственной 
аристократии, способной монополизировать 
управление государством и экономикой 
на долгие десятилетия, наверное, служит 
мечтой стареющих постсоветских 
лидеров и их приближенных

Источник:  Bloomberg
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спективе решение сократить кре-
дитование китайской экономики 
может оказать позитивный эф-
фект. «Долг китайской экономики 
растет и сейчас уже составляет 
260% от ВВП. На примере кризиса 
2008 года все помнят, что наиболее 
серьезные проблемы были у стран 
с большой долговой нагрузкой», — 
напоминает он.

Как считает Ярослав Лисово-
лик, китайская экономика оста-
ется в зоне внимания инвесторов. 
«Но этот риск уже был частично 
реализован в падении стоимости 
акций в начале года, и поэтому 
сейчас индексы почти не реаги-
руют», — поясняет он. По мнению 
Лисоволика, более важным для ин-
весторов является ожидание даль-
нейшего повышения ставки ФРС. 
«Это может произойти, но если в 
США будет наблюдаться замедле-
ние экономического роста, то это 
решение может быть отложено на 
вторую половину 2016 года», — го-
ворит эксперт.

 Что будет дальше?

«Американские игроки, похо-
же, настроились на возобнов-

ление роста. По этой причине тем 
более шокирующим выглядит 
5-процентный обвал на китайском 
рынке акций сегодня утром», — пи-
шет в своем обзоре аналитик 
ВТБ24 Станислав Клещев. Он по-
лагает, что Китай вновь становит-
ся дестабилизирующим фактором 
для глобальных рынков, несколько 
забывших о нем в последние две 
недели.

«Публикация февральских PMI 
(индекса деловой активности) на 
следующей неделе способна спро-
воцировать новую волну озабочен-
ности текущим состоянием китай-
ской экономики и пассивностью 
властей по приданию последней 
дополнительного стимулирова-
ния. Возобновление агрессивных 
продаж на рынке акций — недо-
брый предвестник этого», — за-
ключает аналитик. 

между странами G20 по валютным 
интервенциям в целях поддерж-
ки китайского юаня и ограниче-
ния роста курса доллара. Похо-
жее соглашение уже заключалось 
в 1985 году — оно вошло в историю 
как «соглашение в отеле «Плаза». 
Тогда США, Япония, Великобри-
тания, Франция и ФРГ договори-
лись вести совместную работу по 
ослаблению курса доллара путем 
валютных интервенций. Согла-
шение помогло подписавшим его 
странам стимулировать внутрен-
ний спрос, а США — поддержать 
экспортное производство.

Нереализованные планы
Практика показывает, что даже 

в случае если финансовой «двад-
цатке» удастся договориться 
о коллективных мерах по прео-
долению мирового финансово-
го  кризиса и стимулированию 
экономического роста, они со-

всем не обязательно будут реа-
лизованы.

В феврале 2014 года на встре-
че министров финансов и глав ЦБ 
в Сиднее было принято совмест-
ное заявление о том, что страны 
«двадцатки» должны добиться со-
вокупного роста своего ВВП как ми-
нимум на 2% в течение пяти следу-
ющих лет (что составило бы более 
$2 трлн в реальном выражении).

Тем не менее, как отмечает 
МВФ, в итоге было реализовано 
менее половины ключевых мер 
для достижения цели. В Австралии 
стороны тогда согласовали около 
1000 различных мер. По подсче-
там Университета Торонто и рос-
сийской Высшей школы экономи-
ки, полностью не было исполнено 
ни одно из обязательств. Совокуп-
ные ежегодные темпы роста ВВП 
стран G20 до 2018 года составят 
лишь 0,8%. 
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Приватизация

Заместитель генпрокурора заступился за владельца аэропорта Домодедово

Арест без оснований
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
НАТАЛЬЯ ТЕЛЕГИНА

Замгенпрокурора Владимир 
Малиновский потребовал 
от СКР устранить нарушения 
в деле владельца Домодедово 
Дмитрия Каменщика. Он на-
стаивает, что для предъявле-
ния обвинений топ-менед-
жменту аэропорта не было 
никаких оснований.

ПИСЬМО БАСТРЫКИНУ

 РБК ознакомился с письмом, тре-
бующим устранить нарушения в 
расследовании дела против ме-
неджмента Домодедово, кото-

рое 24 февраля заместитель ге-
нерального прокурора Владимир 
Малиновский направил предсе-
дателю Следственного комитета 
России Александру Бастрыкину. 
То, что такое письмо с требова-
ниями от Генпрокуратуры на-
правлено в СКР, РБК подтвердил 
адвокат экс-директора аэропор-
та Вячеслава Некрасова — Денис 
Додонов.

В этом документе замгенпро-
курора указывает, что для предъ-
явлений обвинений топ-ме-
неджменту аэропорта не было 
никаких оснований. В частности, 
нет причинно-следственной свя-
зи между гибелью людей во время 
теракта в аэропорту Домодедово 
в январе 2011 года и действиями 

руководства аэропорта, пишет Ма-
линовский.

Ранее такую же позицию огла-
шали прокуроры в судебных засе-
даниях во время избрания меры 
пресечения владельцу Домодедово 

Дмитрию Каменщику и трем дру-
гим фигурантам дела. Прокуроры 
требовали освободить задержан-
ных, так как все предъявленные об-
винения, по их мнению, незаконны.

Эту линию поддерживают в 
Генпрокуратуре, сообщил источ-
ник РБК в надзорном ведомстве.

РБК ожидает комментариев от 
Генпрокуратуры по поводу пись-
ма Малиновского.

На это письмо следствие обяза-
но ответить в течение нескольких 
дней. Но вне зависимости от ответа 
СКР за прокуратурой остается пра-
во утвердить или не утвердить об-

винительное заключение по делу 
по результатам предварительного 
расследования. Без ее одобрения ни 
одно уголовное дело не может быть 
передано в суд.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Дмитрий Каменщик был задержан 
18 февраля, когда пришел на до-
прос к следователю СКР по особо 
важным делам Сергею Дубинско-
му. В этот же день следователь на-
правил в Басманный суд столицы 
ходатайство об его аресте. Но, как 
стало известно в суде, перед на-
чалом рассмотрения  дела следо-
ватель отозвал это ходатайство и 
подал в суд новое, в котором про-
сил отправить олигарха уже под 

Прекращено уголовное дело против владельца ЧТПЗ

Два года без последствий
РОМАН АСАНКИН,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Следователи не нашли состава 
преступления в действиях вла-
дельца ЧТПЗ Андрея Комарова, 
которого в марте 2014 года об-
винили в коммерческом под-
купе госслужащего. Уголовное 
дело закрыто, но компенсацию 
требовать он не будет.

КОМАРОВ НЕ ВИНОВЕН

  Уголовное дело в отношении ос-
новного владельца ЧТПЗ Андрея 
Комарова и его адвоката Алек-
сандра Шибанова «прекращено в 
связи с отсутствием в их действи-
ях состава преступления», заявил 
адвокат Комарова Рустам Курма-
ев из Goltsblat BLP (его слова рас-
пространила пресс-служба ЧТПЗ). 
«Соответствующее постановление 
получено стороной защиты», — го-
ворится в сообщении.

Собеседник РБК, близкий к пра-
воохранительным органам, под-
твердил, что уголовное дело было 
прекращено, поскольку следовате-
ли не нашли состава преступления 
в действиях Комарова. Пресс-служ-
ба СКР не ответила на запрос РБК.

Одновременно за Андреем Ко-
маровым и Александром Шибано-
вым признано право на реабилита-
цию, то есть право на возмещение 
имущественного и иного вреда, 
причиненного незаконным уго-
ловным преследованием, указыва-
ет Курмаев. Адвокат при этом отме-
чает, что добиваться компенсации 
Комаров не планирует.

ОБВИНЕНИЕ В ПОДКУПЕ

Комаров и Шибанов были задер-
жаны вечером 12 марта 2014 года 
при попытке подкупа сотрудника 

ФГУП «Промресурс», узнавшего о 
нарушениях при получении из бюд-
жета почти 1,8 млрд руб. одной из 
подконтрольных ЧТПЗ компаний, 
сообщал Следственный комитет 
России. Данную сумму, по версии 
следствия, структура трубопрокат-
ного холдинга необоснованно по-
лучила в 2011 году. Чтобы скрыть 
это, Комаров и его адвокат якобы 
пытались подкупить чиновника, 
предложив $300 тыс. Шибанова за-
держали при передаче денег, Кома-
рова — позднее, говорилось в сооб-
щении СКР.

«ФГУП «Промресурс», прово-
дившее проверку ЧТПЗ, выяви-
ло нарушения законодательства о 
мобилизационной подготовке, по-
зволившие необоснованно полу-
чить двухмиллиардную материаль-
ную выгоду. Комаров и Шибанов, 
вступив в сговор, решили пере-
дать незаконное денежное воз-
награждение в размере $300 тыс. 
должностному лицу ФГУП «Пром-
ресурс», чтобы скрыть этот факт и 
фальсифицировать документы, со-
ставленные им по итогам проверки 
ЧТПЗ», — писал СКР.

Обоим фигурантам дела было 
предъявлено обвинение в ком-
мерческом подкупе. По ходатай-
ству следствия Шибанову судом 
была избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу, Ко-
марову — в виде домашнего аре-
ста. В июле 2015 года мера пресе-
чения обвиняемых была изменена 
на подписку о невыезде.

Комаров и Шибанов свою вину 
не признавали изначально. Статья, 
которая им вменялась, предусма-
тривает лишение свободы на срок 
до шести лет либо штраф в размере 

от 40-кратной до 70-кратной сум-
мы коммерческого подкупа, то есть 
от $12 млн до $21 млн.

ИЗ-ЗА ЧЕГО МОГЛО 
РАССЫПАТЬСЯ ДЕЛО

Уголовное дело могло быть пре-
кращено в связи с тем, что адвока-
там обвиняемых удалось доказать 
следствию наличие возможных 
провокационных действий на со-
вершение коммерческого подкупа 
со стороны аудитора и правоохра-
нительных органов, пояснили РБК 
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14 марта 2014 года совладелец ЧТПЗ Андрей Комаров (на фото — второй справа) предстал перед Басманным судом Москвы  
по делу о коммерческом подкупе

СЛЕДСТВИЕ

Вне зависимости от ответа СКР за прокуратурой 
остается право утвердить или не утвердить 
обвинительное заключение по делу по результатам 
предварительного расследования

ДЕЛО КАМЕНЩИКА
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Приватизация

Правительство ищет покупателя на 
пакет госкомпании

«Роснефть» на продажу

Продажа такой доли была пред-
усмотрена и в прогнозном плане 
приватизации на 2014–2016 годы. 
Доля, указанная в плане, остает-
ся в силе, заявила на прошлой не-
деле РБК представитель Минэ-
кономразвития Елена Лашкина. 
Она  также напомнила, что ра-
нее министр экономики Алексей 
Улюкаев говорил, что принципи-
альное решение о приватизации 
компании в 2016 году принято.  

Представитель секретариа-
та Шувалова сообщил лишь, что 
размер пакета, способ продажи 
акций «Роснефти» и другие дета-
ли сделки будут известны, после 
того как консультанты приступят 
к работе. 

Единственный способ прива-
тизации «Роснефти» — продажа 
пакета акций стратегическому 
инвестору с максимальной пре-
мией к рынку, такая работа ве-
дется, заявил в четверг журнали-
стам помощник президента РФ 
и председатель совета директо-
ров «Роснефти» Андрей Белоу-
сов. «Продавать нужно стратегу, 
потому что на открытом рынке 
такой объем просто невозможно 
разместить в силу больших мас-
штабов», — заявил он (цитата по 
«Интерфаксу»). По оценке Белоу-
сова, на рынке имеет смысл раз-
мещать не больше 4–5% акций. 
Продажа свыше 19% акций стра-
тегу — «это единственное разум-
ное решение», заявил в четверг 
РБК пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. Подписание 
директивы и подготовку к сдел-
ке он комментировать отказался.

ДО $9,5 МЛРД

Андрей Белоусов также отметил, 
что рублевая цена акций компа-
нии примерно равна сейчас цене 
размещения при IPO «Роснефти» 
в 2006 году, в то время как дол-
ларовая — вдвое ниже. В четверг 
одна акция «Роснефти» на Мо-
сковской бирже стоила 279,5 руб., 
в Лондоне GDR компании торго-
вались по $3,62 за расписку (в ка-
ждой — по одной акции). При IPO 
«Роснефти» цена размещения со-
ставила $7,55 за одну акцию или 
расписку, что соответствова-
ло капитализации компании в 
$79,8 млрд (в четверг капитали-
зация компании на LSE составила 
около $38,4 млрд).

Всего в рамках размещения 
«Роснефти» в 2006 году было 
привлечено $10,7 млрд, из кото-
рых около $750 млн — в ходе «на-
родного» IPO (в результате доля 
государства в капитале компа-
нии снизилась до 75,2%). В чет-
верг на Московской бирже 19,5% 
«Роснефти» стоили 577 млрд руб. 
(или $7,55 млрд по курсу ЦБ на 
25 февраля).

Стратегическими инвестора-
ми «Роснефти» в ходе приватиза-
ции могут стать индийские или 
китайские компании, полагает 
портфельный управляющий GL 
Asset Management Сергей Вахра-

меев. По его оценке, 19,5% ком-
пании можно продать с премией 
к рынку 10–15% или примерно 
за $8,5 млрд, считает он. От под-
писания директивы до реальной 
продажи пакета «Роснефти» мо-
жет пройти полгода, отмечает он.

По мнению аналитика Raiffei-
senbank Андрея Полищука, ази-
атские инвесторы могут запла-
тить премию 20–25% к текущим 
рыночным котировкам, тог-

да сумма сделки составит до 
$9,5 млрд. Если договориться с 
иностранцами не удастся, кан-
дидатами на выкуп этих бумаг 
могут стать «Сургутнефтегаз» и 
LetterOne Михаила Фридмана — 
у обеих компаний значительные 
финансовые накопления, рас-
суждает эксперт.

На 30 июня на депозитах 
«Сургутнефтегаза» находилось 
1,89 трлн руб., из них в долла-
рах — 1,87 трлн руб. ($33,7 млрд 

по курсу на 30 июня). Фридман 
с партнерами в 2013 году про-
дали «Роснефти» 25% акций 
ТНК-BP примерно за $14 млрд. 
Впрочем, представитель «Сур-
гутнефтегаза» ранее опровергал 
интерес к «Роснефти», предста-
витель LetterOne пока не ответил 
на запрос РБК. Представитель BP 
в четверг заявил, что компанию 
устраивает текущий размер па-
кета в «Роснефти».

Старший аналитик UBS Мак-
сим Мошков не исключает, что 
сама «Роснефть» может рассмо-
треть возможность приобрете-
ния части приватизируемого 
пакета, поскольку менеджмент 
компании считает актив недоо-
цененным. Ключевые сотрудни-
ки компании во главе с Игорем 
Сечиным уже являются ее акци-
онерами и заинтересованы в ро-
сте капитализации компании, 
добавляет он. 

два источника из окружения Кома-
рова и знакомый с ходом расследо-
вания. С представителем «Промре-
сурса» связаться не удалось.

Если следствие или суд устано-
вят, что в ходе спецоперации об-
виняемые были спровоцированы 
на совершение преступления, это 
может стать основанием для пре-
кращения уголовного дела, согла-
шается адвокат Алексей Михаль-
чик. «Адвокаты могли доказать 
следствию, что без участия со-
трудников полиции данное пре-
ступление не могло возникнуть в 
принципе», — поясняет он, добав-
ляя, что такие случаи в российской 

практике — редкость. «В России 
нет законодательных определе-
ний термину «провокация», что 
оставляет вопрос о его примене-
нии на усмотрение конкретного 
следователя или судьи», — отме-
тил Михальчик.

Такие случаи, как дело Комарова, 
редки, они скорее являются исклю-
чением, подтверждает адвокат Ва-
дим Кобзев, защищавший Алексея 
Навального по «делу «Кировлеса» и 
«делу «Ив Роше». «На моей памяти 
до сих пор такое дело было только 
одно — дело Сугробова (в нем также 
речь идет о провокации взятки)», — 
говорит Кобзев. 

домашний арест. В результате суд 
поместил Каменщика в его заго-
родный дом в поселке Одинцово 
в Домодедовском районе.

Сейчас Каменщику предъявле-
но обвинение по статье 238 Уго-
ловного кодекса (выполнение 
работ или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц).

По версии следствия, он и дру-
гие фигуранты дела в 2010 году 
ввели упрощенную систему до-
смотра пассажиров на входе в тер-
миналы. В результате в аэропорт 
беспрепятственно прошел терро-
рист-смертник Магомед Евлоев и 
подорвал себя в толпе. Тогда по-
гибли 37 человек, еще 170 были 
ранены.

Сам Дмитрий Каменщик и его 
адвокат Михаил Колпаков в суде 
утверждали, что новая технология 
досмотра пассажиров, принятая в 
2010 году, отличалась от старой 
технологии 2007 года только тем, 
что право досматривать пассажи-

ров было передано полицейским. 
Раньше же эти функции выполня-
ли работники службы авиацион-
ной безопасности.

Сторона защиты настаивала в 
суде, что ни одна из технологий не 
требовала от сотрудников 100-про-
центного досмотра всех пассажи-
ров. Такая процедура была введе-
на в аэропортах уже после теракта.

В свою очередь, видеотехни-
ческая судебная экспертиза (есть 
в распоряжении РБК) не смогла 
установить по камерам видеона-
блюдения, какой процент пасса-
жиров был досмотрен за неделю 
до взрыва.

При этом бывшие сотрудники 
аэропорта и полицейские, допро-
шенные следствием, утверждают, 
что рамки металлоискателя сто-
яли «в стороне от входов». «Фак-
тически досмотр велся для вида, 
досматривался один человек из 
50–60»,  — указывал свидетель 
Владимир Каверин, работавший 
в линейном отделе МВД в Домо-
дедово. 

Кто такой Андрей Комаров

Андрей Комаров является 
крупнейшим акционером ЧТПЗ, 
вместе с Александром Федо-
ровым они контролируют 85% 
компании. В группу входят 
Челябинский трубопрокатный 
завод, Первоуральский ново-
трубный завод, металло-торго-
вое подразделение Торговый 
дом «Уралтрубосталь», ком-
пания по заготовке и пере-

работке металлолома МЕТА, 
предприятия по производству 
магистрального оборудования 
СОТ, ЭТЕРНО, MSA (Чехия) и 
нефтесервисный дивизион, 
представленный компанией 
«Римера». В 2013 году Комаров 
занимал 138-е место в рейтин-
ге журнала Forbes с состоя-
нием $750 млн (в следующие 
рейтинги не вошел).

Что такое «Промресурс»

ФГУП «Промресурс» — струк-
тура Минпромторга, является 
единственным федеральным 
предприятием по учету данных 
материально-технического обе-
спечения и мобилизационного 
резерва металлургических ком-
бинатов. Последние формируют 
мобилизационные мощности и 
содержат их для выполнения 
оборонного заказа в случае 
наступления военного времени. 
Меткомбинаты имели право 
на возмещение 20% от суммы 
затрат на мобилизационные 
мощности.
По данным газеты «Коммер-
сантъ», в 2013 году «Промре-
сурс» провел проверку метал-

лургических предприятий с 
целью выявления нарушений 
законодательства о мобилиза-
ционной подготовке. По данным 
следствия, аудитор выяснил, 
что ЧТПЗ списывал средства на 
мобилизационные расходы, ко-
торых на самом деле не было, в 
результате чего необоснованно 
получил из бюджета 1,8 млрд 
руб. В частности, по данным 
«Коммерсанта», руководство 
ЧТПЗ безосновательно вклю-
чило в мобилизационные мощ-
ности построенный в 2011 году 
объект под названием «Высота 
239», под которым подразуме-
вается цех по производству труб 
большого диаметра.

«Сейчас, возможно, не время».  
Что говорят о приватизации «Роснефти»

Ольга Дергунова,  
глава Росимущества

«На совещании [у первого ви-
це-премьера Игоря Шувало-
ва] нам было рекомендовано 
предусмотреть возможность 
ускорения продаж крупных 
активов вне зависимости от 
того, какие цены будут на 
международных рынках. По-
тому что до этого мы все исхо-
дили из гипотезы, и президент 
высказывал позицию, что мы 
не должны продавать круп-
ные активы по любой цене»

5 ноября 2015 года

Антон Силуанов, министр 
финансов

«[Говоря о приватизации го-
скомпаний] мы в первую оче-
редь говорим о пакете, кото-
рый должен был быть продан 
еще несколько лет назад. Это 
пакет «Роснефти» — 19,5%»

16 января 2016 года

Владимир Путин, президент РФ

«Не должно быть продаж акций 
за бесценок, по бросовой 
цене. Для бюджета это не при-
несет особой пользы, к тому 
же такая практика чревата 
захватом предприятий кон-
курирующими компаниями. 
А это в конечном итоге не са-
мое лучшее для рынка. Этого, 
безусловно, нужно избежать»

1 февраля 2016 года

Игорь Сечин,  
президент «Роснефти»

«Как поднять эффективность 
продажи госпакета «Ро-
снефти»? Надо дождаться, 
когда цена на нефть будет 
$100, но думаю, что надо 
принимать во внимание и 
другие обстоятельства, в 
частности доходы для бюд-
жета»

10 февраля 2016 года

Роберт Дадли, гендиректор BP

«Я не думаю, что в течение 
какого-то времени мы 
увидим цены на нефть на 
уровне $100 за баррель, и 
тут я соглашусь с Игорем 
Ивановичем [Сечиным] в 
том, что сейчас, возможно, 
не время приватизировать 
«Роснефть» с таким уров-
нем цен»

10 февраля 2016 года

Алексей Улюкаев, министр 
экономического развития

«Формально продажу «Ро-
снефти» будет проводить 
«Роснефтегаз», поэтому эти 
доходы будут подняты в 
бюджет как дивиденды «Ро-
снефтегаза», что является 
прямыми доходами бюд-
жета. Это формальность. 
Я считаю, что такое реше-
ние есть»

19 февраля 2016 года
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ПРИВАТИЗАЦИЯ

Единственный способ приватизации 
«Роснефти» — продажа пакета акций 
стратегическому инвестору с максимальной 
премией к рынку, такая работа ведется
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Продолжит ли Москва снос «самовольных» магазинов

Ошибка 364

ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Москва в июне снесет без суда 
еще 364 магазина, предупре-
дило «Яблоко», сославшись на 
проект постановления город-
ского правительства. Нет та-
кого проекта, возмутилась 
мэрия: список объектов под 
снос только формируется.

«ЯБЛОКО» ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Партия «Яблоко» в четверг об-
народовала список из 364 объ-
ектов малого бизнеса, запла-
нированных мэрией к сносу во 
внесудебном порядке. Проект 
постановления столичной мэ-
рии, который попал в распоря-
жение «Яблока» (документ есть 
на сайте партии), вносит изме-

нения в постановление прави-
тельства Москвы от 8  декабря 
2015 года № 829-ПП. В соответ-
ствии с 829-ПП в ночь на 9 фев-
раля в Москве было снесено во 
внесудебном порядке около сот-
ни торговых объектов (см. врез).

По данным «Яблока», новый 
список был подготовлен упра-
вами по приказу мэрии и будет 
официально опубликован в нача-

ле марта, а строения будут ликви-
дированы в июне. Этот список не 
последний, утверждают «яблоч-
ники»: московские власти пла-
нируют ликвидировать еще бо-
лее 900 объектов малого бизнеса. 
Дополнительные списки будут 
опубликованы, предположитель-
но, уже после выборов, говорит 
пресс-секретарь партии Мария 
Епифанова.

МОСКВА ОТРИЦАЕТ

Список из 364 построек, представ-
ленный партией «Яблоко» как за-
планированный к сносу в июне 
во внесудебном порядке, являет-
ся фальшивкой, заявил в четверг 
глава московского департамен-
та торговли и услуг Алексей Не-
мерюк. «Это полная чушь, проект 
постановления — фальшивка, не 

Ведя разговор в категориях «вызовов», пожалуй, 
самым актуальным моментом в наступившем 
году остаётся способность регуляторов к адек-
ватным и своевременным действиям. А таких 
действий должно быть предпринято очень много 
в условиях увеличения плотности нормативного 
регулирования, добавления нового – союзного – 
уровня регулирования, а также установки очень 
сжатых сроков в ряде нормативных документов. 
Уже первые несколько недель года дали нам ряд 
примеров того, как быстро может вырасти риско-
вый потенциал в результате слишком резких или, 
наоборот, слишком медленных действий регули-

рующих органов. Будем надеяться, что в течение 
года «исполнительная документация» по всем 
нормативным актам будет появляться к своему 
времени, не создавая разрывов между тем как 
должно быть, и тем как возможно выполнить.

Реклама. 18+
* Лидирующие позиции 

в российском законодательстве; Марриотт 
Отель Новый Арбат; Лидингс; ГМПСергей Патракеев

Партнер, 
юридическая фирма Lidings*
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В этом году для фармацевтической отрасли в 
России будет как минимум два основных вызова: 
во-первых, это вступление в силу некоторого ко-
личества новых подзаконных актов, а во-вторых, 
это ограниченность государственного бюджета 
на лекарственное обеспечение. Из подзаконных 
актов особенно значимыми являются необосно-
ванно нашумевшие требования наличия сер-
тификации GMP* России и новые преференции 
для отечественных производителей, в том чис-
ле «третий лишний» с учетом его ужесточения с 
1 января 2017 и возможное введение дифферен-
цированных преференций в зависимости от сте-

пени локализации. В то же время рост расходов 
на лекарственное обеспечение, с одной стороны, 
ограничен государственным бюджетом, а с другой 
стороны, - конъюнктурой валютного рынка. Таким 
образом, государство будет последовательно за-
мещать излишне дорогие препараты на более эко-
номически эффективные альтернативы, причем в 
первую очередь позволяющие сохранить сред-
ства в экономике России – т.е. на отечественные и 
локализованные. В итоге 2016 год будет проверкой 
прочности выбранных стратегий как для россий-
ских производителей всех сегментов, так и для 
международных компаний.

Фармацевтическая отрасль развивается и пре-
терпевает постоянные изменения. Приоритеты, 
сформированные еще несколько лет назад перед 
игроками, такие как: завоевание новых сегмен-
тов рынка, вывод в гражданский оборот новых 
ЛС, создание рынка труда, открытие новых про-
изводственных участков остаются актуальными 
и по сей день. Однако все это происходит на фоне 
достаточно непростой экономической ситуации. 
Умение оперативно реагировать и перестраи-
ваться в условиях новых «правил игры» является 
безусловным преимуществом в жестких усло-
виях конкуренции. Популистские заявлений об 

ограничении поступлений иностранных лекар-
ственных средств в Россию, вопросы, касающие-
ся сырьевого аспекта, во многом зависимого от 
западного рынка, необходимые преференции при 
производстве низкомаржинальных продуктов, 
острая необходимость в создании собственных 
субстанционных производств, отсутствие новой 
методики при расчете цен, проблемы, связанные 
с невозможностью технологического роста в ряде 
проектов и сегментов из-за роста курса валют и 
несинхронизированность действий регуляторов, 
формируют все новые вызовы для фармацевтиче-
ских компаний.

Александр Малин
Генеральный директор, 
ООО «Натива»
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кирпич

Уличная  торговля в Москве

6438 объектов 
уличной торговли
(киосков и лотков) будут работать в Москве 
в 2016 году. Это почти на 3,5 тыс. меньше,  
чем годом ранее

113,25 тыс. кв. м —
общая площадь, которую арендовали 
предприниматели у Московского  
метрополитена. Торговые киоски  
на его территории будут закрыты  
в марте 2016 года

2/3 
киосков 
и лотков 

должны иметь 
специализацию «Печать» 

и «Мороженое». 
Число объектов 

со специализациями 
«Продукты», «Цветы», 

«Фастфуд» и т.д. 
сократится радикально

811 киосков  

и 304 лотка 
сезонной торговли 

должно быть 
в Центральном округе 

Москвы согласно 
утвержденному плану. 
Центральный округ — 
лидер и по киоскам,  

и по лоткам

104 
объекта
уличной торговли 
попали в первый 
список под снос. 
В декабре прошлого 
года их признали 
самостроем. 
Большая часть этих 
объектов была 
снесена в ночь 
на 9 февраля

2,62
млрд руб. — 

такими, согласно 
прогнозам, должны 

быть доходы бюджета 
Москвы от сдачи 

в аренду площадей 
под торговлю 

по итогам 2015 года

Еще 900 
объектов,

 по данным партии 
«Яблоко», попадут 

во второй список под снос

28–41
тыс. руб.  

за 1 кв. м — 
по такой цене 
арендовали 

киоски в метро 
опрошенные РБК 
предприниматели

Источник: префектуры административных округов Москвы, департамент торговли и услуг Москвы, Московский метрополитен, ГБУ «Гормост», «СПАРК-Интерфакс», РБК
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Альфа-банк выпустил 
карту для поклонников 
World of Tanks  
с. 18

Мобильным операторам 
запретили брать плату 
за неосуществленные звонки 
с. 14

имеющая отношения к действи-
тельности. Об этом можно судить 
хотя бы потому, что туда попали 
уже снесенные объекты», — цити-
рует ТАСС Немерюка. По словам 
чиновника, объекты, представ-
ленные «Яблоком» как подлежа-
щие сносу в июне, «надерганы из 
разных уже публиковавшихся пе-
речней». «В самое ближайшее вре-
мя мы выпустим на своем сайте 
официальное опровержение по 
поводу этих документов», — поо-
бещал Немерюк. Вчера в 19:30 та-
кого опровержение на сайте де-
партамента не было.

При этом Немерюк не стал 
опровергать факт, что столичные 
власти планируют дальнейший 
снос самовольных построек. А на-
чальник Госинспекции по недви-
жимости Сергей Шогуров заявил 
РБК, что власти Москвы продол-
жат работу по выявлению объек-
тов самовольного строительства, 
расположенных на инженерных 
коммуникациях и в зонах с осо-
бым режимом использования 
территорий (именно такие объ-
екты сносились 9 февраля). Од-
нако, по его словам, количество 
объектов самостроя, которые во-
йдут в список, пока не опреде-
лено и адресный список еще не 
сформирован: «Их может быть 
как 10–20 объектов, так и более. 
В настоящее время идет анализ 
технической и разрешительной 
документации».

КОМУ БОЯТЬСЯ

У московского правительства есть 
общий список «самовольных» 
объектов, на которые зарегистри-
ровано право собственности либо 
они внесены в кадастр. Он утвер-
жден еще в 2013 году постановле-
нием № 819 от 11.12.2013 (версию 
с последними изменениями мож-
но найти в платных базах). Поста-
новление имеет говорящее назва-
ние «Об утверждении Положения 
о взаимодействии органов испол-
нительной власти города Москвы 
при организации работы по вы-
явлению и пресечению незакон-
ного (нецелевого) использования 
земельных участков». Список с 
2013 года многократно правился 
другими постановлениями и раз-
росся с первоначальных 516 объ-
ектов до 947.

РБК выборочно сопоставил 
список «Яблока» с этим большим 

списком — объекты совпадают. 
РБК позвонил некоторым биз-
несменам, которые работают по 
адресам из «списка «Яблока» — им 
про снос ничего не известно.

Так, по адресу ул. Декабристов, 
17Г, находится торговый пави-
льон, в котором расположены ап-
течный пункт сети «Г.Р.У. фарм», 
бар «Let`s волк» и продуктовый 
магазин. Сотрудник аптеки рас-
сказал РБК, что является суба-
рендатором помещения: «Вла-
делец помещения убеждал нас, 
что выиграл все суды с городом. 
Надеюсь, что если нас и будут 
сносить, то это будет не ночью». 
Владельцем павильона (он заре-
гистрирован как объект недвижи-
мости) является ООО «МАЛ», ко-
торое в 2013 году в Арбитражном 
суде Москвы доказало, что строе-
ние не является самовольной по-
стройкой, а в ноябре 2015 года 9-й 
апелляционный Арбитражный 
суд встал на сторону общества и 
понудил департамент городского 
имущества Москвы заключить с 
компанией договор аренды зем-
ли под павильон (сейчас дело рас-
сматривается в кассационной ин-
станции). Связаться с основным 
владельцем ООО «МАЛ» Алексан-
дром Рутиновым РБК не удалось.

Арендатор цветочного пави-
льона по адресу ул. Полярная, вл. 
16А, сообщила РБК, что никаких 
уведомлений от властей о том, что 
объект нужно снести, она не полу-
чала. В мае 2014 года департамент 
имущества города просил Арби-
тражный суд Москвы признать 
постройку самовольной, но суд 
встал на сторону предпринима-
теля Бориса Туголукова, которо-
му принадлежит ООО «Оникс», 
владеющее павильоном. Как и 
во многих подобных случаях, суд 
руководствовался тем, что город-
ские власти не могли не знать о 
капитальном характере строе-
ния, присваивая ему в 1998 году 
почтовый адрес как объекту не-
движимости. Связаться с Туголу-
ковым РБК не удалось.

Никаких уведомлений не по-
лучал и администратор кафе-ба-
ра «Арбуз» в павильоне по адресу 
ул. Декабристов, вл. 35Г. По сло-
вам собеседника РБК, владелец 
помещения доказал в суде, что 
постройка законна. Но обнару-
жить подтверждение этому в базе 
решений Арбитражного суда Мо-
сквы РБК не удалось. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Ведя разговор в категориях «вызовов», пожалуй, 
самым актуальным моментом в наступившем 
году остаётся способность регуляторов к адек-
ватным и своевременным действиям. А таких 
действий должно быть предпринято очень много 
в условиях увеличения плотности нормативного 
регулирования, добавления нового – союзного – 
уровня регулирования, а также установки очень 
сжатых сроков в ряде нормативных документов. 
Уже первые несколько недель года дали нам ряд 
примеров того, как быстро может вырасти риско-
вый потенциал в результате слишком резких или, 
наоборот, слишком медленных действий регули-

рующих органов. Будем надеяться, что в течение 
года «исполнительная документация» по всем 
нормативным актам будет появляться к своему 
времени, не создавая разрывов между тем как 
должно быть, и тем как возможно выполнить.
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В этом году для фармацевтической отрасли в 
России будет как минимум два основных вызова: 
во-первых, это вступление в силу некоторого ко-
личества новых подзаконных актов, а во-вторых, 
это ограниченность государственного бюджета 
на лекарственное обеспечение. Из подзаконных 
актов особенно значимыми являются необосно-
ванно нашумевшие требования наличия сер-
тификации GMP* России и новые преференции 
для отечественных производителей, в том чис-
ле «третий лишний» с учетом его ужесточения с 
1 января 2017 и возможное введение дифферен-
цированных преференций в зависимости от сте-

пени локализации. В то же время рост расходов 
на лекарственное обеспечение, с одной стороны, 
ограничен государственным бюджетом, а с другой 
стороны, - конъюнктурой валютного рынка. Таким 
образом, государство будет последовательно за-
мещать излишне дорогие препараты на более эко-
номически эффективные альтернативы, причем в 
первую очередь позволяющие сохранить сред-
ства в экономике России – т.е. на отечественные и 
локализованные. В итоге 2016 год будет проверкой 
прочности выбранных стратегий как для россий-
ских производителей всех сегментов, так и для 
международных компаний.

Фармацевтическая отрасль развивается и пре-
терпевает постоянные изменения. Приоритеты, 
сформированные еще несколько лет назад перед 
игроками, такие как: завоевание новых сегмен-
тов рынка, вывод в гражданский оборот новых 
ЛС, создание рынка труда, открытие новых про-
изводственных участков остаются актуальными 
и по сей день. Однако все это происходит на фоне 
достаточно непростой экономической ситуации. 
Умение оперативно реагировать и перестраи-
ваться в условиях новых «правил игры» является 
безусловным преимуществом в жестких усло-
виях конкуренции. Популистские заявлений об 

ограничении поступлений иностранных лекар-
ственных средств в Россию, вопросы, касающие-
ся сырьевого аспекта, во многом зависимого от 
западного рынка, необходимые преференции при 
производстве низкомаржинальных продуктов, 
острая необходимость в создании собственных 
субстанционных производств, отсутствие новой 
методики при расчете цен, проблемы, связанные 
с невозможностью технологического роста в ряде 
проектов и сегментов из-за роста курса валют и 
несинхронизированность действий регуляторов, 
формируют все новые вызовы для фармацевтиче-
ских компаний.

Александр Малин
Генеральный директор, 
ООО «Натива»
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Снос павильонов. Первая волна

104 объекта
В ночь на 9 февраля примерно в 
одно время сразу у нескольких 
станций московского метро на-
чался снос 97 торговых объектов, 
которые столичные власти при-
знали самостроем. Всего в списке 
значатся 104 объекта. Среди них 
оказались как небольшие ларьки, 
так и крупные торговые пави-
льоны: ТЦ «Пирамида» рядом со 
станцией метро «Пушкинская», 
ТЦ «Альбатрос» у метро «Щел-
ковская», а также торговые ряды 
у станций метро «Чистые пруды», 
«Кропоткинская», «Арбатская» и 
«Улица 1905 года».

Как это было
Как объяснял «Ведомостям» заме-
ститель начальника Госинспекции 
по недвижимости Тимур Зельдич, 
8 февраля истек срок доброволь-
ного демонтажа самовольных 
строений, работы по сносу должны 
были начаться с 0:00 часов 9 фев-
раля. «Каждый час существования 
такого объекта угрожает жизни и 
здоровью не только тех, кто в нем 
работает, но и всех находящихся 
рядом людей», — говорил изданию 
Зельдич. Юристы и собственники 

павильонов требовали предоста-
вить документы, на основании ко-
торых должен производиться снос 
построек, но полицейские отка-
зывались показывать бумаги. Как 
минимум одного из протестующих, 
вышедших к павильонам на «Чи-
стых прудах», полиция задержала.

Демонтаж «Пирамиды»
Демонтаж торгового центра «Пи-
рамида», расположенного возле 
станции метро «Пушкинская», 
начался 21 февраля. На вопрос о 
том, почему «Пирамида» не была 
снесена 9 февраля, руководитель 
департамента науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства города Москвы Олег 
Бочаров отвечал: «По моей ин-
формации, он будет снесен позже: 
просто очень большой объект». 
Еще 19 февраля все арендаторы 
площадей в торговом центре 
покинули здание. Снос торгового 
объекта собственник проводил 
своими силами. Отмечалось, что 
за демонтаж он может получить 
денежную компенсацию от мо-
сковских чиновников, однако, как 
писал «Коммерсантъ» со ссылкой 
на главу столичного департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-
ка, о компенсации собственнику 
речи пока не идет.

Правовые основания
7 февраля газета «Ведомости» со 
ссылкой на председателя отрас-
левого отделения коммерческой 
недвижимости «Деловой России» 
Эдуарда Гуляна сообщила о том, 
что документы о собственности 
на 50 объектов, находившихся в 
списке на снос, были оформлены 
по всем правилам, а собственни-
ки 27 объектов имели на руках 
вступившие в силу решения 
судов об отсутствии самостроя. 
Чтобы понять, являются доку-
менты собственников снесенных 
павильонов законными или 
жульническими, РБК проанализи-
ровал решения судов по «списку 
104» — объектов, которые Москва 
приговорила к сносу. В резуль-
тате из 104 объектов в картотеке 
арбитражных дел Верховного 
суда удалось обнаружить дела 
по 78 из них. 27 не завершены, в 
48 случаях победу одержали биз-
несмены и лишь три раза городу 
удалось окончательно доказать 
свою правоту.

«Активным гражданам» все равно

Восемь станций метро
В мобильном приложении «Ак-
тивный гражданин» стартовала 
серия голосований по вопросам 
обустройства территорий на 
месте снесенных в ночь с 8 на 
9 февраля 2016 года торговых 
павильонов. Пока горожанам 
предложено определить судьбу 
территорий у восьми станций 
метро: «Чистые пруды», «Марк-
систская», «Добрынинская», «Су-
харевская», «Новослободская», 
«Сокол», «Семеновская», «Черта-
новская».

Доверить специалистам
По состоянию на 20:30 25 фев-
раля в опросе приняло участие 
87 918 человек, из которых 8% 
сразу решили, что обсуждать этот 
вопрос им неинтересно. Участни-

кам опроса предложено выбрать 
из двух вариантов: предложить 
свой вариант обустройства или 
переложить ответственность на 
специалистов. Наибольший инте-
рес у пользователей «Активного 
гражданина» вызвало обустрой-
ство площади Мясницких Ворот у 
метро «Чистые пруды» (выбрали 
33 441 участника опроса), но 51% 
из них высказались, что решать 
то, как должна быть обустроена 
площадь, должны специалисты. 
Аналогичный вариант ответа вы-
брали 52% из 19 217 москвичей, 
решивших обсудить, что сделать 
вместо павильона на выходе из 
метро «Сухаревская».

«Киоски не помешают»
Эксперты, которых опросил «Ак-
тивный гражданин», предлагают 

поставить на освобожденных 
территориях «киоски для цве-
тов, мороженого, газет». «Киоски 
не помешают на этих пустых, в 
сущности, местах, которые очень 
востребованы с точки зрения 
проходной торговли культур-
ными и информационными 
товарами», — советует Виктор 
Логвинов, почетный президент 
Союза архитекторов Москвы. 
Президент Ассоциации ланд-
шафтных архитекторов России 
Таисия Вольфтруб также реко-
мендует установить на месте 
снесенных павильонов киоски 
мелкорозничной торговли, но 
отмечает, что сначала нужно 
было заказать проекты ком-
плексного благоустройства тер-
риторий, а только потом сносить 
самострой.

205-й 

банк по размеру активов 
перестал проводить 
онлайн-операции по счетам  

с. 14



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14 | БИЗНЕС | Связь. Банки. Автострахование. 

Мнение о финансировании легкой промышленности

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

БАНКИ Росавтобанк перестал проводить онлайн-операции по счетам вкладчиков

Вклады по записи
ЮЛИЯ ТИТОВА

Росавтобанк не проводит опе-
рации по счетам вкладчиков 
по картам и в интернет-банке. 
Операции по счетам компа-
ний осуществляются в обыч-
ном режиме.

 Росавтобанк не проводит операции 
по картам и в интернет-банке по 
техническим причинам. Об этом 

РБК сказала оператор call-центра 
банка, представившаяся Надеждой. 
На вопрос, когда будут устранены 
проблемы, оператор не ответила. 
Она также добавила, что вклады 
можно забрать по предваритель-
ной записи через пять дней после 
подачи заявления. Ограничений по 
сумме снятия нет ни для валютных, 
ни для рублевых вкладов.

«Сейчас в банке возникли вре-
менные проблемы с ликвидно-

стью, но банк ожидает поступлений 
от крупных кредиторов, как физи-
ческих, так и юридических лиц», — 
пояснила оператор call-центра. При 
этом проблем с обслуживанием сче-

тов компаний нет, «платежи про-
водятся, банк-клиент для юриди-
ческих лиц работает», сказала она.

5 февраля рейтинговое агент-
ство RAEX понизило рейтинг кре-

дитоспособности Росавтобанка 
до уровня В+ (невысокий уровень 
кредитоспособности) и отозва-
ло его в связи с отказом банка от 
поддержания публичного стату-
са рейтинга. Агентство указало на 
значительное снижение покры-
тия высоколиквидными актива-
ми привлеченных средств в январе 
2016 года. «Кроме того, сохраняют-
ся высокие риски нарушения нор-
мативов достаточности капитала 

Вклады можно забрать по предварительной 
записи через пять дней после подачи заявления. 
Ограничений по сумме снятия нет ни для 
валютных, ни для рублевых вкладов

В Минкомсвязи назвали нарушением плату за несостоявшиеся разговоры

Не дозвонился — не плати
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Минкомсвязи вступилось 
за абонентов российских мо-
бильных операторов: взима-
ние платы за неосуществлен-
ные вызовы противоречит 
правилами оказания услуг свя-
зи, считает ведомство. Ранее 
такие платежи обнаружились у 
абонентов МТС и «МегаФона».

Взимание платы за неосущест-
вленные вызовы противоречит 
правилами оказания услуг связи, 
поэтому мобильные операторы 
не могут брать деньги за прослу-
шивание фразы о недоступности 
абонента, заявил замдиректора 
департамента регулирования ра-
диочастот и сетей связи Минком-
связи Михаил Быковский, переда-
ет «РИА Новости».

В четверг, 25 февраля, регио-
нальная общественная органи-
зация «Центр интернет-техноло-
гий» (РОЦИТ) призвала абонентов 
сообщать ей, если у них списыва-
ются деньги за несовершенные 
вызовы и прослушивание фразы 
«абонент недоступен». Речь шла о 
ситуации, когда абонент связыва-
ется с голосовой почтой и может 
не знать о том, что деньги снима-
ются с его счета уже во время фра-
зы «абонент недоступен», уточня-
ет РОЦИТ. В этом случае звонящий 
не воспользовался голосовой по-
чтой, поэтому взимание платы за 
эту услугу «представляется стран-

ным», говорится в заявлении ор-
ганизации.

Ранее стало известно, что або-
нентам российских операторов, 
которые звонят на номера МТС и 
«МегаФона», приходится платить 
за несостоявшийся разговор — в 
том случае, если у вызываемого 
абонента подключена услуга голо-
совой почты. У «МегаФона» тари-
фикация начинается с четвертой 
секунды вызова, при этом абонен-
тов самого «МегаФона» это прак-
тически не касается, потому что 
на большинстве тарифов звонки 

внутри сети не тарифицируются, 
говорила представитель компа-
нии. МТС взимает плату с первой 
секунды.

За нарушение правил оказа-
ния услуг связи операторам гро-
зит предписание их устранить, 
а за невыполнение предписа-
ния — штраф, «а дальше наказа-
ния вплоть до лишения лицен-
зии», сказал РБК представитель 
Минкомсвязи Дмитрий Захаров.

Плата за эту услугу у «МегаФо-
на» взимается так же, как, напри-
мер, тарифицируются звонки на 

городской телефон с автоопреде-
лителем номера, говорит предста-
витель компании Юлия Дорохина. 
По ее словам, оператор не берет 
деньги за несовершенные вызовы.

«ВымпелКом» (бренд «Билайн») 
сейчас выясняет, есть ли у других 
операторов тарификация «без ока-
зания реальной услуги», из-за ко-
торой абонентам компании при-
ходится платить, написал на своей 
странице в Facebook гендиректор 
мобильного оператора Михаил 
Слободин. «Если проблема действи-
тельно серьезная и масштабная, бу-

дем все возвращать и отсуживать и 
вернем все нашим пострадавшим 
клиентам», — заявил он.

Ранее «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) списывал деньги при звонке 
на недоступный номер телефона 
его сети так, как если бы соедине-
ние произошло, писали «Ведомо-
сти» в ноябре прошлого года. Ком-
пания устранила эту тарификацию 
в тот же день, говорил представи-
тель Tele2 Константин Прокшин. 
По его словам, сейчас у операто-
ра нет платы за неосуществленные 
разговоры. 

За нарушение правил 
оказания услуг 
связи операторам 
грозит предписание 
их устранить, 
а за невыполнение 
предписания — штраф, 
«а дальше наказания 
вплоть до лишения 
лицензии»

СВЯЗЬ

Взимание платы за прослушивание фразы «абонент недоступен» показалось Минкомсвязи «странным»
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АНТОН ТИТОВ,
директор группы компаний «Обувь России»

Зачем легкой 
промышленности 
нужен свой банк

Создать новое производство из-
за девальвации стало намного 
труднее: отечественного обору-
дования нет, а импортное подо-
рожало в разы. Короткие займы 
помогают лишь пополнить 
оборотный капитал. Где взять 
длинные деньги?

Недавно правительственные чи-
новники озвучили идею создать 
отраслевой банк легкой промыш-
ленности, возможный канди-
дат — Россельхозбанк. И хотя для 
перезапуска отрасли заявленный 
объем ресурсов недостаточен, идея 
создания института развития очень 
своевременна.

СОЗДАНИЕ ОТРАСЛИ VS 
ТОЧЕЧНЫЕ ВЛИВАНИЯ

Легкой промышленности в России, 
по сути, нет. Есть отдельные пред-
приятия, которые изготавливают 
какие-то ассортиментные позиции. 
Однако о полном цикле производ-
ства разнообразной одежды и обу-
ви говорить не приходится. Легкую 
промышленность надо фактически 
создавать с нуля. Для достижения 
этой цели требуется масштабная 
инвестиционная программа. Она 
должна предусматривать в том чис-
ле и создание предприятий по про-
изводству сырья и комплектующих 
для швейных и обувных фабрик.

Для создания обувных и швей-
ных фабрик требуются кредиты 
на 10–12 лет. Еще более длинный 
инвестиционный цикл у проектов 
организации производства обору-
дования и технологической оснаст-
ки для отрасли. Сейчас же средний 
срок кредитования в легкой про-
мышленности составляет не более 
двух-трех лет.

Частные банки не могут дать 
такие длинные кредиты, так как 
многие финансовые организации 
сейчас чувствуют себя не очень 
комфортно. Рынки иностранного 
фондирования для них закрыты — 
отчасти из-за санкций, а в большей 
степени из-за девальвации. В теку-
щей ситуации за кредитование от-
расли может взяться лишь банк или 
инвестиционная компания с фи-
нансовой подпиткой от государ-
ства. А какая именно структура, 
какой именно госбанк будет этим 
заниматься, по большому счету не 
так уж важно.

Конечно, если мы говорим о ра-
зовых вложениях в отдельные пред-
приятия, как было до последнего 
времени, о точечной поддержке, 

тогда банк не нужен. Однако, если 
вопрос ставится более глобально и 
речь идет о создании отрасли, тогда 
без института развития не обойтись.

ОБОРОТНАЯ СТОРОНА 
ДЕВАЛЬВАЦИИ

Россия — огромный рынок сбыта 
для товаров легкой промышлен-
ности. Нас более 140 млн человек, 
каждому нужны рубашки, носки, 
сапоги, куртки и т.д. Все это можно 
производить в стране, а не поку-
пать за валюту, так что у отрасли 
колоссальный потенциал.

Но на легкую промышленность 
до сих влияет много отрицательных 
факторов. Как ни странно, к ним 
относится и девальвация. Да, она 
дала серьезное ценовое преимуще-

ство, новые возможности, но толь-
ко тем компаниям, у которых уже 
есть действующее производство, 
необходимое оборудование, все 
процессы налажены и есть доступ 
к местному сырью. Выигрыш этих 
компаний существенный. Но вот 
создать с нуля новое производство 
из-за девальвации стало намного 
труднее: отечественного оборудо-
вания нет, а импортное — подоро-
жало в разы.

Так, из-за непрерывного роста 
курса доллара мы свой производ-
ственный инвестпроект пересчи-
тываем каждый месяц. В таких ус-
ловиях, когда валюта нестабильна, 
не так просто начинать строитель-
ство новой фабрики. В том чис-
ле и по этой причине мы недав-
но приобрели уже действующее 
предприятие, которое полностью 
укомплектовано оборудованием, 
где все процессы и технологии уже 
отлажены.

И все же от планов по запуску 
нового производства с нуля не от-
казываемся. И потому вниматель-
но следим за инициативами пра-
вительства по поддержке отрасли. 
С прошлого года государство пре-
доставляет субсидии покупателям 
сырья и станков для легкой про-
мышленности. Некоторые фабри-
ки уже получили такую помощь. 
Не исключено, что и мы в этом году 
обратимся за такой поддержкой.

«Легкую промышленность надо фактически 
создавать с нуля. Для достижения этой цели 
требуется масштабная инвестиционная 
программа»

Страховщики отменили 
обмен всех полисов ОСАГО в июле

Замена с отсрочкой
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Российский союз страховщи-
ков отказался от идеи прове-
сти единовременную замену 
всех полисов ОСАГО новыми. 
Против такой операции воз-
ражал Банк России.

Автовладельцам не придется 
одномоментно менять все по-
лисы ОСАГО на новые в июле 
2016  года. На этом раньше на-
стаивал Российский союз авто-
страховщиков (РСА), но возражал 
Банк России.

О том, что РСА больше не 
настаивает на единовремен-
ной замене всех полисов но-
выми, в четверг, 25 февраля, на 
пресс-конференции по итогам 

заседания президиума Всерос-
сийского союза страховщиков 
сообщил исполнительный дирек-
тор РСА Евгений Уфимцев. По его 
словам, с 1 июля 2016 года автов-
ладельцы смогут обменять ста-
рый полис на новый, но обязан-
ности такой у них не будет.

«Мы услышали пожелания 
Банка России о поэтапной заме-
не», — сказал Уфимцев. С 1 июля 
2016 года все страховые компа-
нии должны будут получить но-
вые бланки полисов, но старые 
изыматься из обращения не бу-
дут, добавил он.

РСА ранее выступил с ини-
циативой заменить все полисы 
ОСАГО новыми, чтобы остано-
вить продажу подделок. «Важ-
но, чтобы полис ОСАГО давал 
сотруднику ГИБДД возможность 
визуального контроля: сейчас 
слишком много подделок, ко-
торые сотрудник не может вы-
явить. Новые бланки будут бо-

лее защищенными, сотрудники 
ГИБДД смогут, увидев его, быть 
уверенными, что этот полис на-
стоящий, а не поддельный»,  — 
сказал Уфимцев.

По его словам, РСА предпола-
гает, что с 1 июля 2016 года поли-
сы на старых бланках сотрудники 
ГИБДД будут проверять в обяза-
тельном порядке через базу авто-
матизированной информацион-
ной системы Российского союза 
страховщиков. «Если автомо-
билист захочет избежать повы-
шенного внимания сотрудников 
ГИБДД, то он сможет прийти и 
поменять старый бланк на новый 
в офисе страховой компании», — 
сказал Уфимцев, добавив, что до-
говор страхования при этом про-
должит действовать.

Ранее президент РСА и Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс сказал, 
что с 1 июля 2016 года «предпо-
лагается одномоментная замена 
старых бланков ОСАГО на новые» 
(цитата по «Интерфаксу»).

Позже информацию о том, что 
автовладельцам придется еди-
новременно менять бланки дей-
ствующих полисов ОСАГО, опро-
вергли в Гознаке, Минфине и ЦБ. 
«Никакой одномоментной заме-
ны действующих полисов не бу-
дет, против такого решения Банк 
России возражал бы очень жестко. 
Автовладельцы, которые придут 
покупать полисы ОСАГО в офи-
сы страховых компаний, просто 
получат несколько иной по виду 
полис», — заявил тогда РБК Вла-
димир Чистюхин, добавив, что 
«подобная процедура уже проис-
ходила в прошлом году и прошла 
абсолютно спокойно и незаметно 
для автовладельцев». 

«Никакой одномоментной замены действующих 
полисов не будет, против такого решения 
Банк России возражал бы очень жестко. 
Автовладельцы, которые придут покупать 
полисы ОСАГО в офисы страховых компаний, 
просто получат несколько иной по виду полис»

даже после завершения в конце 
января 2016 года дополнительной 
эмиссии акций», — отмечалось в 
релизе агентства.

О проблемах с ликвидностью в 
банке стало известно в начале это-
го года, когда он 14 января не ис-
полнил обязательства по РЕПО на 
сумму 2,2 млрд. После этого 15 ян-
варя рейтинговое агентство «Экс-
перт РА» понизило рейтинг Росав-
тобанку с А до B++.

Пересмотр уровня рейтинга 
агентство объяснило резко воз-
росшим уровнем репутационных 
и регулятивных рисков, связан-
ных, в частности, с неисполнением 
обязательств по РЕПО, а также со 
снижением уровня информацион-
ной прозрачности и изменением 

формата проведения клиентских 
платежей, отмечалось в сообще-
нии рейтингового агентства.

Росавтобанк специализируется 
на кредитовании малого и средне-
го бизнеса, привлекает средства 
населения во вклады. Банк кон-
тролируется председателем прав-
ления Владимиром Пешковым, 
которому вместе с семьей принад-
лежит наиболее крупный пакет ак-
ций в размере 18,9%.

По данным «Банки.ру», Росав-
тобанк занимает 205-е место по 
активам. Банк фондировался в ос-
новном за счет физических лиц 
(50%). По данным на 1 декабря 
2015 года, вклады физлиц составля-
ли 7,47 млрд руб. Банк не предоста-
вил официального комментария. 

АВТОСТРАХОВАНИЕ МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: obuvrus.ru

ДЛИННЫЙ ЦИКЛ 
И ЖЕСТКАЯ СЕЗОННОСТЬ

Не скрою, нам, как и другим круп-
ным игрокам обувного рынка, 
несколько проще получить бан-
ковское финансирование, чем, 
например, компаниям среднего 
бизнеса и региональным пред-
приятиям. Банки более охотно 
кредитуют действующий бизнес, 
у которого есть большие масшта-
бы, стабильный объем сбыта, соб-
ственный оборотный капитал и 
активы. Правда, преимуществен-
но это короткие займы на попол-
нение оборотных средств. Понятно, 
что таких объемов и усилий даже 
десятка крупных компаний для 
оживления отрасли мало. Нужны 
сотни новых инвесторов, создание 
фабрик с нуля.

Перезапуск отрасли невозможен 
без специального института раз-
вития, понимающего особенности 
легкой промышленности. В чем со-
стоит специфика? Прежде всего это 
длинный цикл окупаемости проек-
тов — от семи–десяти лет. Еще один 
важный момент — жесткая сезон-
ность, которая влияет и на характер 
работы обувных производств. Кро-
ме того, ассортимент обувных фа-
брик формируется по коллекцион-
ному принципу: каждый сезон на 
100% новая коллекция. Если речь 
идет о запуске новых производств 
с нуля в легпроме, то проекты в 
этой сфере не вписываются в нор-
мативы финансирования, которым 
следуют банки в настоящее время. 
Появление же отраслевого банка, 
который будет учитывать специ-
фику легпрома, поможет преодо-
леть эти препятствия.

КАПЛЯ В МОРЕ

Создание банка — логичное реше-
ние. Однако при текущем объеме 
финансирования легкой промыш-
ленности оно теряет смысл. Так, в 
2015 году на легпром были выде-
лены субсидии в размере более 
1,8  млрд руб., предполагаемый 
объем финансовой поддержки на 
2016 год (субсидия на компенса-
цию части затрат по кредитам на 
оборотные средства)  — 800 млн 
руб. Такой объем ресурсов на раз-
витие отрасли — это капля в море. 
Так, на создание одной обувной фа-
брики с объемом выпуска 500 тыс. 
пар обуви в год требуется не менее 
500 млн руб., и это только капи-
тальные вложения, без учета закуп-
ки материалов, комплектующих и 
т.п. А России, чтобы увеличить объ-
емы производства на 100 млн пар 
и полностью «покрыть» среднеце-
новой сегмент, в котором как раз 
отечественная обувь и может быть 
конкурентоспособной, нужны не 
менее 200 таких фабрик. Если го-
ворить не о помощи отдельным 
компаниям, а о перезапуске целой 
отрасли, то нужна сумма на поря-
док больше.
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Как норвежец Джон Фредриксен сделал состояние на рыбе и нефти

$9 млрд из моря
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Бизнесмен норвежского про-
исхождения Джон Фредрик-
сен начинал как судовла-
делец, а в итоге сколотил 
состояние на всем, что может 
подарить море: от рыбы 
до шельфовой нефти.

КАК РЫБА В НЕФТИ

«Когда стоимость пятикилограм-
мовой семги в январе [2016 года] 
превысила стоимость барреля 
нефти, никто из нефтяников это-
му не радовался, — писали жур-
налисты агентства Bloomberg в 
своем исследовании в конце фев-
раля. — Для Джона Фредриксена, 
сколотившего состояние на тан-
керах и шельфовой нефти, это 
стало хоть каким-то утешением. 
Ведь за последние полтора года 
его богатство сократилось на 40%, 
при этом стоимость его вложений 
в рыбное хозяйство выросла на-
половину».

Летом прошлого года, подсчи-
тало издание, производитель мо-
репродуктов Marine Harvest впер-
вые стал самым дорогим активом 
в портфеле норвежца Фредриксе-
на. До этого долгие годы самым 
ценным вложением Фредриксе-
на была доля в буровой компании 
Seadrill, основателем и председа-
телем совета директоров которой 
является бизнесмен. Через цепоч-
ку холдингов Фредриксен облада-
ет примерно равными долями в 
Seadrill и Marine Harvest — 23 и 
26% соответственно. Стоимость 
этих активов отличается теперь 
почти в девять раз: $193 млн про-
тив $1,7 млрд.

Всего Фредриксену принад-
лежит пять инвестиционных 
фондов, управляющих долями в 
16  компаниях: помимо рыбно-
го промысла и бурения на шель-
фе они занимаются судоход-
ством, логистикой нефтедобычи 
и прочими нефтесервисными 
услугами. Особняком стоит не-

фтетрейдер Arcadia Petroleum, 
принадлежащий лично Фредрик-
сену. Поскольку основную дея-
тельность бизнесмен ведет в не-
фтяной отрасли, с падением цен 
на сырье летом 2014 года размер 
его состояния упал почти вдвое. В 
июле 2014 года Bloomberg оцени-
вал его в $17,1 млрд.

По счетчику «реального вре-
мени» журнала Forbes состояние 
Фредриксена на конец февраля 
составляет $8,7 млрд. Bloomberg 
щедрее: на 25 февраля агент-
ство оценивало его состояние в 
$10,4  млрд. Более половины этой 
суммы ($5,7  млрд) приходится 
на наличные запасы, $4 млрд со-
ставляют портфельные инвести-
ции и около $1 млрд — личная 
собственность.

ОСЛО — НЬЮ-ЙОРК — 
СИНГАПУР

Джон Фредриксен родился в мае 
1944 года в оккупированной нем-
цами Норвегии. Его отец, Гуннар 
Фредриксен, работал професси-
ональным сварщиком в государ-
ственном концерне «Норвежские 
железные дороги», а мать, Йо-
ханна Эрбек, управляла буфетом. 
Детство и юность будущий биз-

несмен провел в городке Эттер-
стад, рабочем пригороде Осло. В 
1946 году он вошел в состав Осло 
и с тех пор является одним из 
спальных районов норвежской 
столицы.

Во время войны немецкая ар-
мия на полную мощность исполь-

зовала транспортную инфра-
структуру Норвегии — советские 
историки подсчитали, что к кон-
цу 1943 года в стране были дисло-
цированы 380 тыс. военнослужа-
щих. В Берлине разрабатывались 
планы постройки вблизи нор-
вежского Тронхейма «северной 
столицы» рейха, мегаполиса, 
который стал бы важным транс-
портным узлом. Железнодорож-
ный бум позволял рабочей семье 
Фредриксенов сводить концы с 

концами. Джон Фредриксен еще 
в юности решил пойти по стопам 
отца в транспортную отрасль, но 
выбрал он не железные дороги, а 
море — хоть его дом и находился 
недалеко от центральной товар-
ной станции Осло, за ней распо-
лагался порт.

В 16 лет Джон нанялся курье-
ром в местную пароходную ком-
панию Blehr og Tenvig, которая 
предоставляла брокерские услу-
ги по фрахту перевозивших рыбу 
судов. Параллельно Фредриксен 
пытался учиться в вечерней шко-
ле, но бросил ее, решив заняться 
самообразованием, заодно нака-
пливая деловой опыт. Вскоре ему 
предложили должность брокера.

Четыре года спустя Фредрик-
сен покинул родную Норвегию: 

ему поступило предложение о 
трудоустройстве от канадского 
отделения норвежской компании 
Fjell Navigation, и молодой специ-
алист перебрался в Монреаль. В 
Канаде он задержался лишь на 
полгода, после чего, недовольный 
условиями работы, попросил пе-
ревести его в офис корпорации в 
Нью-Йорке. Новый руководитель 
Джона, Торстен Фосс, предоста-
вил ему как начинающему броке-
ру полную свободу действий — в 
частности, право получать комис-
сию от сделок.

Такой подход со стороны свое-
го непосредственного начальства 
развязывал руки молодому биз-
несмену, но при этом Фредрик-
сен оказался погруженным в биз-
нес практически без поддержки 
и стал подыскивать себе другую 
работу. «Билетом на родину» для 
него стало предложение менед-
жера Оле Шрёдера из норвеж-
ской судоходной компании A.O. 
Andersen  — проработав год в 
Нью-Йорке, Фредриксен вернул-
ся домой.

В Норвегии, однако, он за-
держался ненадолго — уже через 
два года он отправился в Синга-
пур на место замруководителя 
регионального отделения меж-

Первые большие деньги Джону Фредриксену принесли поставки нефти из арабских стран в условиях войн и политической нестабильности на Ближнем 
востоке 1970-х годов

Фредриксен в 2006 году отказался от 
норвежского паспорта, получив гражданство 
Кипра. Благодаря такому шагу он стал 
богатейшим жителем этой страны и возглавил 
в 2015 году «индекс Робин Гуда» по версии 
Bloomberg — от раздела его состояния киприоты 
выиграли бы больше всех других народов
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Затянули пояса

В четверг, 25 февраля, на 
следующий день после публи-
кации Bloomberg, Seadrill опу-
бликовала свои финансовые 
итоги за 2015 год. Несмотря 
на кризис, компании удалось 
затянуть пояса, сократить 
свои затраты на $832 млн 
(против запланированных 
$600 млн) и значительно 
превысить прогноз по чистой 
прибыли: $285 млн против 
ожидавшихся $238 млн (рост 
к 2014 году на 82%). На этой 
новости акции Seadrill на 
бирже в Осло взлетели на 
8%, до 15,2 кроны за бумагу 
(около $1,75). Правда, за по-
следние два года котировки 
Seadrill упали на 93%.



26 февраля 2016 года
Пятница

No 34 (2290)
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ | 17

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

дународной судоходной кор-
порации Wallem & Co. Компа-
ния была основана в 1903 году в 
Шанхае и работала исключитель-
но в Юго-Восточной Азии: Гон-
конг (позже сюда перебралась 
штаб-квартира фирмы), Таиланд, 
Филиппины. Сингапурский офис 
был открыт еще в 1958 году, но 
только к концу 1960-х годов рабо-
та там стала привлекательной — 
островное государство приоб-
рело славу одного из наиболее 
перспективных рынков благода-
ря начавшимся незадолго до того 
антикоррупционным реформам 
Ли Куан Ю.

За несколько месяцев Фредрик-
сен освоился на этом, совершен-
но незнакомом для себя рынке, и 
к 25 годам уже возглавлял синга-
пурское отделение Wallem & Co. 
Но уже через год он уволился из 
компании, которую к тому вре-
мени выкупили британцы. Если 
раньше Фредриксен занимался в 

основном перевозками рыбы, то 
из Сингапура на родину он вер-
нулся опытным молодым специа-
листом по фрахтованию танкеров.

ОПАСНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

В Сингапуре Фредриксен позна-
комился с рисковыми деловы-
ми решениями, который вряд ли 
пришли ему в голову, оставайся 
он в Норвегии. Например, он с го-
товностью арендовал старые су-
хогрузы, фрахт которых обходил-
ся гораздо дешевле. Первый такой 
проект провалился: нагруженный 
цементом корабль вынужденно 
простаивал в нигерийском порту 
Лагос, пока арендная плата опу-
стошала резервы Фредриксена.

К морским перевозкам нефти 
Фредриксен вернулся несколь-
ко лет спустя — благодаря геопо-
литике. В начале 1970-х годов он 
работал в Бейруте, организовы-
вая через свою новую компанию 

Northern Shipping поставки араб-
ской нефти через Ливан в Европу. 
С началом «войны Судного дня» 
ОПЕК объявила эмбарго на прода-
жу нефти странам, поддерживаю-
щим Израиль. С падением пред-
ложения мировые цены на нефть 
взлетели, и поставщикам стало 
невыгодно использовать крупно-
тоннажные танкеры. Многие пе-
ревозчики банкротились, их суда 
оставались ржаветь в доках.

Напротив, Фредриксен увидел 
в разворачивающемся энергети-
ческом кризисе новые возмож-
ности. Используя свои знания в 
отрасли, связи в арабском мире 
и накопленные средства, он брал 
неиспользуемые танкеры в дол-
госрочную аренду, впоследствии 
выкупая их. Ненадолго нефтя-
ные цены стабилизировались, 
что позволило Фредриксену со-
брать собственный флот в относи-
тельно «мирных» условиях. В 1979 
году обрушение добычи в Иране 
(а затем и в Саудовской Аравии) 
привело к очередному скачку цен. 
На нем бизнесмен, по данным 
Bloomberg, заработал $40 млн.

Еще через несколько лет биз-
несмен воспользовался ирано-и-
ракской войной. Прямые постав-
ки нефти по трубопроводу из 
Ирана в Сирию (ключевому союз-
нику Тегерана) оказались невоз-
можны, и компания Фредриксена 
предложила Исламской Респу-
блике свои услуги по транспор-
тировке нефти танкерами. С тех 
пор бизнесмен предпочитает ра-
ботать в политически нестабиль-
ной обстановке: чем выше ставки, 
тем выше и прибыль.

ОБОРОТ ВОКРУГ СВОЕЙ ОСИ

Рискуя, Фредриксен не всегда 
выигрывал. Так, в 1986 году он 
был арестован по обвинению в 
мошенничестве и провел четы-
ре месяца в тюрьме. Норвежская 
прокуратура обвинила Фредрик-
сена и нескольких руководителей 
его компании в том, что с их ве-
дома экипажи фактически кра-

ли перевозившуюся ими нефть, 
используя ее в качестве топли-
ва для своих кораблей. Ему были 
предъявлены обвинения в мо-
шенничестве, а также создании 
угрозе жизни членов экипажа — 
ведь вместо бункерного топлива 
использовалась сырая нефть.Сам 
бизнесмен до сих пор категори-
чески отвергает обвинения, хотя 
ему и пришлось 30 лет назад пой-
ти на мировое соглашение.

Неприязнь к норвежским вла-
стям, запутанное законодатель-
ство и высокие налоги привели 
в итоге к тому, что Фредриксен в 
2006 году отказался от норвежско-
го паспорта, получив гражданство 
Кипра. Благодаря такому шагу он 
стал богатейшим жителем этой 
страны и возглавил в 2015 году 
«индекс Робин Гуда» по версии 
Bloomberg — от раздела его со-
стояния киприоты выиграли бы 
больше всех других народов.

Другая неприятность, постиг-
шая Фредриксена — авария его 
танкера Sea Empress у берегов 
Британии в феврале 1996 года. 
Судно отклонилось от курса, и его 
выбросило на скалы, в море по-
пали около 73 тыс. т. северомор-
ской нефти. Судно принадлежало 
другой компании, Oriental Ocean 
Shipping, и ходило под флагом Ли-
берии, но Фредриксен публично 
признал себя конечным владель-
цем танкера и даже подумывал о 
том, чтобы завершить карьеру су-
довладельца. К этому времени он 
уже два года интересовался дру-
гим бизнесом — добычей нефти 
с морского шельфа, но к насто-
ящим инвестициям в добываю-
щую отрасль он пришел лишь де-
сять лет спустя. Так и не покинув 
судоходный бизнес, в 2005 году 
Фредриксен основал компанию 
Seadrill. Путем слияний и погло-
щений он создал из нее один из 
крупнейших в отрасли концер-
нов с ежегодным оборотом свы-
ше $5 млрд. Теперь же рынок сам 
возвращает Фредриксена к тому, с 
чего он начинал полвека назад, — 
к рыботорговле. 

Бизнес Джона 
Фредриксена 
в цифрах

$8,7 млрд 
— состояние Фредриксена 
на февраль 2016 года

На 93% 
упала стоимость Seadrill 
с февраля 2014 года

$285 млн 
— прибыль Seadrill 
за 2015 год

$1 млрд 
— сумма сделки Seadrill 
с «Роснефтью»

16 компаний 
находятся 
в инвестиционном 
портфеле бизнесмена

$1 млн 
потерял бизнесмен 
на своей первой крупной 
сделке

$2,7 млрд 
составило крупнейшее 
приобретение 
Фредриксена — буровая 
компания Smedvig

2 млн крон 
составил штраф 
бизнесмена 
за использование 
груза как топлива 
для судов

18 буровых вышек 
заняты сейчас на проектах 
Seadrill

Источники: Bloomberg, 
Forbes, NASDAQ, Norsk 
Biografisk Leksikon, 
данные компаний

Фредриксен и Россия

В мае 2014 года «Роснефть», 
NADL и компания Фредрик-
сена Seadrill, которая владеет 
70% NADL, договорились о 
приобретении российской ком-
панией 30% NADL в обмен на 
активы и инвестиции. Сумма 
сделки должна была составить 
около $1 млрд — на эту сумму 
«Роснефть» внесет в уставный 
капитал NADL 100% в «РН-Буре-
ние», еще $300 млн компания 
предоставит наличными. Вторая 
часть сделки предполагала при-
влечение к реализации проек-
тов «Роснефти» на шельфе ше-
сти морских буровых установок  
NADL. Сумма этой сделки, как 
сообщалось в июле 2014 года, 
составила $4,25 млрд.

Ожидалось, что сделка между 
«Роснефтью» и NADL будет 
закрыта до конца 2014 года, 

но была перенесена на май 
2015 года. Осенью 2014 года 
агентство Bloomberg отмечало, 
что шельфовые контракты с 
«Роснефтью» могут увеличить 
портфель заказов NADL на 65%.

В начале января 2015 года «Ро-
снефть» решила отложить свой 
шельфовый проект в Арктике 
— компания перенесла бурение 
скважины в Карском море на 
2016 год. Агентство Reuters 
отмечало, что компания рассчи-
тывает определиться с подряд-
чиком до апреля-мая 2015 года. 
В числе вариантов называлась 
покупка буровых у NADL, а так-
же фрахт нефтяной платформы 
в Китае или Корее. В апреле 
2015 года «Роснефть» и NADL, 
перенесли сделку по обмену ак-
тивами с мая 2015 года на срок 
до 31 мая 2017 года.
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Cтоит ли игрокам в World of Tanks пользоваться одноименной бонусной картой

Банк в танке
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Альфа-банк выпустил кобрен-
динговую карту, рассчитанную 
на пользователей популярной 
игры World of Tanks. Чем она 
может быть интересна ее по-
клонникам?

Альфа-банк объявил о выпуске 
кобрендинговой дебетовой кар-
ты World of Tanks, рассчитанной 
на поклонников этой компью-
терной игры. По словам началь-
ника управления розничного 
кредитования банка Николая Во-
лосевича, по условиям програм-
мы Альфа-банка и World of Tanks 
за потраченные по карте деньги 
клиентам будут начисляться бо-
нусы, которые можно потратить 
на покупки в игре.

С помощью карты банк рассчи-
тывает привлечь новых клиентов. 
За первый год после старта проек-
та планируется выпустить более 
100 тыс. карт. «Для банка это но-
вый интересный канал привлече-
ния уникальных клиентов. Нали-
чие программы лояльности будет 
стимулировать клиентов к повы-
шению использования карт как 
платежного инструмента», — объ-
ясняет Волосевич.

Выпускать кобрендинговые 
карты с другими производителя-
ми компьютерных игр банк пока 
не планирует. По словам Волосе-
вича, западных аналогов у такой 
бонусной программы не существу-
ет. Wargaming.net, издатель этой 
игры, тоже не собирается выпу-
скать совместные карты с други-
ми российскими банками. «Аль-
фа-банк  — наш эксклюзивный 
партнер на территории России», — 
говорит глобальный директор по 
развитию бизнеса Wargaming Ми-
хаил Ильин.

АНАЛОГИЧНЫЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Альфа-банк станет вторым рос-
сийским банком, запустившим 
кобрендинговую карту для люби-
телей компьютерных игр. Похожее 
предложение есть у Тинькофф Бан-

ка: в конце 2014 года банк предло-
жил совместную кредитную карту 
с русскоязычной социальной се-
тью для геймеров Kanobu.

В конце января 2015 года ком-
пания «Ростелеком» запустила но-
вый интернет-тариф для фанатов 
игры World of Tanks. По его услови-
ям при подключении абонент по-
лучает специальный бонус: у него 

появится эксклюзивный совет-
ский танк Т-44-100 (Р), а также и 
атрибуты к нему — экипаж, на-
вык «Боевое братство» (позволяет 
улучшить характеристики танка в 
бою), место в ангаре, эмблемы во-
йск связи СССР и три вида камуф-
ляжа для танка.

«Таким образом мы расширя-
ем абонентскую базу и повышаем 
ARPU (средний чек за пользование 
услугой. — РБК). Мы наблюдаем ак-
тивные подключения к тарифу во 
всех регионах», — объяснила офи-
циальный представитель компа-
нии «Ростелеком» Ирина Жаброва. 
Точное количество подключений 
компания не раскрывает.

УСЛОВИЯ ПРОГРАММЫ

Годовое обслуживание карты 
обойдется в 490 руб. Клиент мо-
жет заказать ее через специаль-
ную интернет-анкету на сайте 
World of Tanks, а также в любом 
отделении Альфа-банка, через 

сайт банка или приложение Sense. 
Чтобы привязать карту к игрово-
му аккаунту на сайте, надо ввести 
бонусный номер, расположенный 
на ее лицевой стороне. Количество 
начисленного «золота» будет ото-
бражаться в игровом аккаунте в 
начале следующего за транзакци-
ями месяца.

По условиям программы кли-
ент получает шесть единиц игро-
вого «золота» за каждые 100 руб., 
потраченных по карте, или 8,5 еди-
ницы игрового «золота» за каждые 
100  руб., потраченных по карте, 
если суммарный оборот по карте 
в месяц составил более 20 тыс. руб. 
Самая дешевая покупка, доступная 
в магазине World of Tanks — один 
день премиум-аккаунта, — обой-
дется игроку в 250 единиц «золота».

Для сравнения: держатели кар-
ты Kanobu от Тинькофф Банка, ко-
торые тоже могут тратить бонусы 
в игре World of Tanks, получают 6,8 
единицы игрового «золота» за каж-
дые потраченные 100 руб., расска-
зывает директор по связям с об-
щественностью Тинькофф Банка 
Дарья Ермолина.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

Генеральный директор исследова-
тельской компании Frank RG Юрий 
Грибанов говорит, что одна единица 
«золота» стоит в игре 0,22 руб. Это 
соответствует потраченным по кар-
те Альфа-банка 16,7 руб. «Если поль-
зователь тратит по карте до 20 тыс. 
руб. в месяц, его выгода составляет 
1,32 руб. за каждые 100 реальных 
рублей. При месячных расходах от 
20 тыс. руб. выгода увеличивается 
до 1,88 руб.», — уточняет Грибанов.

По его словам, это среднеры-
ночное предложение для бонус-
ных программ российских банков. 
Выгода по программам лояльно-
сти российских банков варьиру-
ется от 50 коп. до 2 руб. на каждые 
100 потраченных рублей. «Если че-
ловек тратит в месяц на игру от 
300–500 руб., для него есть смысл 
завести себе такую карту», — счита-
ет Грибанов.

Сами любители этой игры счи-
тают, что карта будет пользоваться 
спросом у части аудитории World of 
Tanks. Участник чемпионата мира 
по World of Tanks, капитан команды 
Santa Claus & Six Deers Евгений Ря-
занов говорит, что это предложение 
будет интересно многим игрокам в 
возрасте 30–40 лет, а вот более мо-
лодых пользователей предложение 
небольших бонусов не заинтересу-
ет. «Условия неплохие, вполне себе. 
Но сам бы пользоваться не стал, 
у меня не всегда есть такой оборот 
по карте», — отмечает он. 

При участии Антона Баева

По условиям программы клиент получает 
6 единиц игрового «золота» за каждые 100 руб., 
потраченных по карте. Самая дешевая 
покупка в магазине World of Tanks — один 
день премиум‑аккаунта — обойдется игроку 
в 250 единиц «золота»

Что такое World 
of Tanks

World of Tanks — массовая 
многопользовательская 
онлайн-игра в реальном 
времени в жанре танкового 
симулятора. Разработ-
чик — белорусская студия 
Wargaming.net. Игра ис-
пользует бизнес-модель 
free-to-play: установить ее 
можно бесплатно; плата 
взимается за покупку обору-
дования, которое упрощает 
процесс игры или открывает 
дополнительные возможно-
сти для игрока.
У World of Tanks собственная 
валюта — «кредиты» и «золо-
то». «Кредиты» начисляются 
за проведенные игроком 
бои, «золото» может быть 
куплено за реальные деньги 
или получено в ходе различ-
ных акций. Некоторые воз-
можности игры становятся 
доступными только при усло-
вии оплаты «золотом». Пре-
миум-аккаунт на месяц стоит 
2,5 тыс. единиц «золота», или 
550 руб. Сейчас активная ау-
дитория игры World of Tanks 
в России составляет около 
1 млн человек.

Танчики на миллиард

Новый миллиардер
Создатель World of Tanks Виктор 
Кислый пополнил список дол-
ларовых миллиардеров. Как со-
общает Bloomberg, ссылаясь на 
собственный индекс миллиарде-
ров (Bloomberg Billionaires Index), 
состояние 39-летнего президента 
Wargaming.net на 25 февраля 
превысило $1 млрд, а общая стои-
мость компании составляет около 
$1,5 млрд.
Сам Кислый подсчеты состави-
телей индекса комментировать 
отказался, отметив, что никогда 
не пытался считать собственные 
деньги, а образ жизни ведет 

«очень скромный». В разговоре 
с корреспондентом Bloomberg 
основатель компании, в игровых 
проектах которой зарегистриро-
вано более 100 млн человек, заве-
рил, что Wargaming не намерена 
останавливаться на достигнутом.
«Мы должны создать конвейер 
по производству качественных 
игр. Наша компания намерена 
осваивать все большие рынки. 
Если появится миллиард 
микроволновок с джойстиками, 
на которых можно будет 
играть в игры, мы создадим 
программы и для них», — 
отметил Кислый.

Как развивалась Wargaming
Компания, которая позже была 
переименована в Wargaming, 
была основана в 1998 году вы-
пускником физического факуль-
тета Белорусского государствен-
ного университета Виктором 
Кислым. В 2010 году Wargaming 
выпустила многопользователь-
скую онлайн-иг ру World of Tanks, 
которая остается главным хитом 
компании. Компания не обошла 
вниманием и поклонников воен-
но-морских и военно-воздушных 
баталий — для них разработаны 
игры World of Warships (мир 
военных кораблей) и World of 

Warplanes (мир военных само-
летов).
В 2013 году Wargaming купила 
права на культовый бренд Master 
of Orion и в 2015 году анонсиро-
вала выпуск обновленной косми-
ческой стратегии Master of Orion.
Сейчас в офисах Wargaming, рас-
положенных в 11 странах — в Бе-
лоруссии, России, на Украине, 
Кипре, в США, Франции, Южной 
Корее, Австралии, Сингапуре, 
Японии и на Тайване, — работают 
более 4 тыс. человек. По оценкам 
Bloomberg, общий доход компа-
нии в 2015 году составил около 
$590 млн. 
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ме. Во втором туре работы сравнива-
ются между собой внутри номинаций, 
и каждый член жюри также выставляет 
свои оценки. На этом этапе происходит 
обсуждение. 

Все работы, набравшие больше 
50 баллов, допускаются к участию в 
премии. Заявки, набравшие 55–60 
баллов выходят в финал. Далее те, 
кто наберет в итоге 60–70, становятся 
бронзовыми призерами, 70–80 — се-
ребряными, набравшие 80–100 бал-
лов получают золото. Даже если ни у 
одной работы в категории не хватает 
баллов для серебряной или золотой 
награды, критерии не меняются. Этим 
объясняется тот факт, что по итогам 
Effi e Awards Russia 2014 в некоторых 
номинациях не было золотых и сере-
бряных призеров.

Максим Лазебник пояснил, что 
участники должны показать в своих 
заявках результат кампании, кото-
рый превзошел запланированный, а 
также продемонстрировать преиму-
щества кампании по сравнению с кон-
курирующими: «Заявка должна быть 
увлекательна, как триллер. Покажите 
инновационность и лидерство в сво-
ей категории». Он также отметил, что 
участники должны дать жюри инфор-
мацию о текущем положении дел на 
рынке. Даже скромный результат в аб-
солютных цифрах может быть проры-
вом в условиях падающего рынка.

EFFIE AWARDS RUSSIA 2015

Расстановка сил 
по международным стандартам
Вчера в Meeting Point состоялась презентация Effi e Awards Russia 2015 — национального конкурса самой престижной 
в мире премии в области маркетинга и рекламы. Его организатором в России выступает РБК. В этом году по результатам 
премии впервые в нашей стране будет сформирован Индекс эффективности Effi e Awards Russia 2015. Он претендует стать 
объективным инструментом для определения расстановки сил на российском рынке маркетинга. 
Ольга Лихина

Премия Effi e Russia как национальная 
программа глобальной Effi e проводит-
ся второй год. Конкурс среди марке-
тинговых агентств, главным критери-
ем которого является эффективность 
кампаний, был создан в 1968 году 
Нью-Йоркской маркетинговой ассо-
циацией. В качестве национального 
конкурса Effi e проводится более чем в 
40 странах мира. На мировом уровне 
премия представлена конкурсом Effi e 
Global, на европейском — Effi e Europe.

В этом году Effi e Awards Russia 2015 
станет более многочисленной и по ко-
личеству судей в жюри, и по числу но-
минаций. Если в прошлом году в со-
ставе жюри было 27 экспертов, то 
в этом —70. Участники Effi e Awards 
Russia 2014 подавали заявки в 23 но-
минациях (16 номинаций в категории 
«Товары и услуги» и семь специальных 
номинаций), в нынешнем году число 
номинаций возросло до 54 (26 номи-
наций в категории «Товары и услуги» 
и 28 специальных номинаций). Все но-
минации поделены на два блока: об-
щие и специальные, подчеркивающие 
уникальность проекта, особенный слу-
чай в бизнесе или решение сложной 
задачи. 

Такое разделение позволит выров-
нять условия конкурса и не устраивать 
борьбу Давида с Голиафом, считает ге-
неральный директор ИД РБК Екатери-
на Сон.

Главное новшество Effie Awards 
Russia 2015 года — формирование 
РБК совместно с Ассоциацией комму-
никативных агентств России (АКАР) 
Индекса эффективности Effie Russia 
Effectiveness Index 2015, который бу-
дет опубликован по итогам премии. 
Екатерина Сон пояснила, что каждый 
из участников конкурса получит баллы 
за участие в номинациях. Баллы — глав-
ный инструмент судейства. Например, 
попав в шорт-лист, участник получает 
2 балла, завоевав «бронзу» — 4 балла 
и так далее. По совокупности набран-
ных баллов участники премии занима-
ют место в индексе. «Индекс эффек-
тивности живет год и помогает рынку 
определить значимость компании. Бал-
лы отражают в некоторой степени рас-
клад сил на рынке. Это удобно для всех, 
максимально понятно и прозрачно»,— 
поясняет Сон. 

Вчера же член экспертного сове-
та и жюри Effi e Russia 2015, руководи-
тель Effi e Awards на Украине Максим 
Лазебник провел обучающий семинар 
для потенциальных участников премии, 
на котором рассказал о правильном 
оформлении заявок на конкурс. 

В рамках Effie Awards действуют 
единые правила отбора заявок, общая 
методика судейства и подсчета баллов, 
независимо от страны проведения. Раз-
личаться могут только количество и 
формулировка номинаций. «В Герма-

нии есть номинация „индастриал-ди-
зайн для стоматологии“. Понятно, что 
для России или Украины такая номи-
нация не нужна»,— пояснил Лазебник.

Заявки на участие в премии пода-
ются по итогам успешных маркетин-
говых кампаний предыдущего года. 
Краткое описание кейса обязатель-
но должно содержать цель кампании 
и ее результат, выраженный в циф-
рах. Максим Лазебник подчеркнул, 
что каждый член жюри подписывает 
соглашение о конфиденциальности, 

которое запрещает разглашать дан-
ные кампаний. Заявки могут подавать 
как главные авторы успешной кампа-
нии — коммуникационные и маркетин-
говые агентства, так и субподрядчи-
ки. Кроме того, заявку может подать и 
сама фирма-заказчик коммуникатив-
ного продвижения.

Судейство пройдет в два тура. 
В первом туре жюри рассматривает 
заявки, не сравнивая их между собой. 
Каждый из членов жюри присуждает 
заявкам баллы по 100-балльной систе-

Генеральный директор ИД РБК Екатерина Сон рассказала о новшествах премии
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